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Импортозамещение  
на миллиарды 

ТЮМЕНСКИЙ ремонтно-механический завод, подразделение 
АО «Транснефть -Сибирь», наращивает производство. С начала этого 
года по сентябрь предприятие выпустило более 20 тысяч единиц про-
дукции на 2,9 млрд рублей. Это комплектующие к насосным агрега-
там, оборудование для ремонта и обслуживания линейной части ма-
гистральных нефтепроводов, конструкции для устранения дефектов 
нефтепровода. Заводчане изготовили пять комплектов очистных со-
оружений для организаций нефтетранспортной монополии, а это 
очень серьезные объекты. Завод играет большую роль в программе 
импортозамещения. До конца года ТРМЗ планирует выпустить еще 
7 тысяч единиц продукции на миллиард рублей. 
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«Хищники» отвезут почту 
в тундру
ПИСЬМА И ПОСЫЛКИ в самые отдаленные поселки Ямала доставят на новых 
снегоболотоходах со «звериным» именем. Вес машины, собранной в Тюмен-
ской области, — более 4 тонн, длина — 7 метров, высота — 3,3. Такая шести-
колесная махина способна перевезти до 1300 килограммов груза. Максималь-
ная скорость на воде — пять, на суше — 50 километров в час. Дополнительно к 
вездеходам прикупили крытый прицеп вместимостью полторы тонны и сне-
гоход с грузовыми санями, он будет курсировать по более короткому марш-
руту Лабытнанги—Салехард. За последние три года это первое обновление 
спецтранспорта в регионе. Техника выйдет в рейсы в декабре, после того как 
водители закончат переобучение на категорию А3 (трактористов-машини-
стов). 

Открыли дворец дзюдо
ЧЕТЫРЕХЭТАЖНОЕ ЗДАНИЕ, стилизованное под традиционную японскую 
архитектуру, появилось в Академическом районе. Площадь спортивного центра 
составляет почти 17 тысяч квадратных метров, тут разместились зал на четыре 
татами, тренировочный зал, раздевалки, кафе, медчасть, пресс-центр. Трибуны 
для болельщиков вмещают 1800 сидений, парковка рассчитана на 230 машин и 
десять автобусов. Вскоре после открытия дворец принял первые крупные сорев-
нования — турнир Международного фестиваля университетского спорта. 
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Патруль передвигается 
на электромобиле 
В ЧЕЛЯБИНСКЕ открыли пункт полиции, который будет обслуживать 
территорию ЦПКиО имени Гагарина. В распоряжение стражей порядка 
передали электромобиль и три электроквадроцикла, чтобы они могли 
патрулировать территорию без ущерба природе. Решение открыть до-
полнительный пункт полиции в шаговой доступности от места массо-
вого отдыха людей продиктовано стремлением создать комфортные и 
безопасные условия для проведения досуга. Планируется, что опор-
ный пункт будет работать здесь в круглосуточном режиме. На бывшей свалке вырастут 

теплицы  
ТЕПЛО от сжигаемого биогаза, поступа-
ющего по трубопроводам из «тела» челя-
бинской свалки, являвшейся крупней-
шей в Европе, решили использовать для 
обогрева теплиц. На прежних этапах реа-
билитации территории удалось снизить 
выбросы в атмосферу на 30 процентов и 
прекратить попадание вредного филь-
трата в грунтовые воды. Теперь в рамках 
биологического этапа планируется ис-
пользовать образующийся тут биогаз.  
В теплицах будут выращивать цветы. П
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Наладили выпуск 
сублимированных 
дикоросов 
ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ ягоды и грибы на территории индустри-
ального парка «Боровский» взялась компания Green Life. 
Здесь из дикоросов, которые поставляют местные сборщики, 
производят сублимированные продукты. Они лишены влаги 
на 98 процентов, при этом не теряют полезные свойства, со-
храняют цвет, вкус и внешний вид. До конца года предприя-
тие выйдет на мощность 10 тонн готовой продукции в месяц. 
Основной заказчик высушенных вкусняшек — крупные пище-
вые холдинги по всей стране. 

Газ пришел  
в дом
40 ТЫСЯЧ СВЕРДЛОВЧАН улучшили 
условия жизни по соцпрограмме. Благо-
даря догазицификации 13,5 тысячи част-
ных домов на Среднем Урале перешли с 
дров и электрокотлов на голубое топли-
во. Это город размером с Верхнюю Сал-
ду, если считать, что под каждой крышей 
живет семья минимум из двух человек.
— За 2023 год число подключившихся 
к газу выросло вдвое, — говорит ми-
нистр энергетики и ЖКХ Свердлов-
ской области Николай Смирнов. — 
Всего с населением заключено более 
56 тысяч договоров, к 30,5 тысячи 
дворов протян у ты сети. Недавно 
план-график газификации до 2030 го-
да расширили еще на 7000 домов — те-
перь их 101 тысяча. 
Только в Екатеринбу рге принято 
230 0  за я в ок ,  под п ис а но с вы ше 
2000 соглашений, 500 собственников 
уже успели оценить преимущества га-
зифицированного жилья, а удаленные 
поселки в составе города (Исток, 
Совхозный, Горный Щит, Полевод-
ство, Шабры, Садовый) начали интен-
сивно развиваться.
В частности, на два года раньше сро-
ка газ пришел на улицы Специали-
стов, Былинную, Таволжскую: уло-
жено 3,1 километра труб, что позво-
ляет подключить 76 домов. Сейчас 
«Екатеринбурггаз» ускоренно стро-
ит еще 8,6 километра сетей, чтобы 
обеспечить подвод к 300 дворам в 
районе Георгиевских дач. В Малом 
Истоке завершили первый этап гази-
фикации «Усадьбы Юг», охватываю-
щий 22 коттеджа. К 2027 году проло-
жат еще 8,3 километра сетей, тогда 
возможность пользоваться голубым 
топливом появится у 129 домов. Кро-
ме того, в 2025-м сдадут 7,5 киломе-
т р а  д л я  «Ус а д ь б ы  С е в е р »,  г д е 
218 участков.
— В целом по Октябрьскому району 
проектируется и строится более 
40 километров трубопроводов, что 
позволит улучшить бытовые условия 
1000 семей, — делится планами ген-
директор «Екатеринбурггаза» Вале-
рий Боровиков.
Напомним: по программе к границам 
участка подвод делают бесплатно, 
все, что дальше, — за счет граждан. На 
Среднем Урале льготникам компен-
сируют от 100 до 250 тысяч рублей 
через управления соцполитики. За 
9 месяцев 2023 года субсидии полу-
чили 2,3 тысячи человек.  

Построили Арктический 
лицей 

САМАЯ большая школа на Ямале построена в Новом Уренгое 
и рассчитана на 1600 детей. Ее общая площадь — 39 тысяч ква-
дратных метров. Для 10-11 классов медицинского профиля 
создан уникальный симуляционный центр: интерактивный 
стол позволяет изучать анатомию, менять положение тела 
манекена, делать разрезы и сечения, отрабатывать ход опера-
ций. Кроме того, ребята будут слушать онлайн-лекции педа-
гогов из медуниверситета имени Пирогова. Проявить себя 
дети смогут и вне уроков: плавание, скалолазание, футбол, 
хоккей, хореография, гончарное дело, театр, теле- и фотосту-
дия — такого выбора направлений пока нет ни в одной школе 
региона. А для психологической разгрузки и оздоровления 
открыты галокамера и зимний сад. 

Появился завод 
термобумаги
В ПРИГОРОДЕ ТЮМЕНИ «Боровская 
бумажная компания» за год построила 
цеха для производства очень нужного 
для отечественных торговых сетей, 
банков и автозаправок продукта — че-
ковой термоленты. Предприятие нала-
дило полный цикл: сырье — от россий-
ских поставщиков, а переработку оси-
лили сами. Ежемесячно планируют 
отгружать до 1,6 тысячи тонн продук-
ции. Ее уже ждут в ОАЭ и странах Вос-
точной Европы. Следующий шаг в раз-
витии — термонаклейки для ретейла и 
маркетплейсов. 

Сохранили 
старинные избы 
В СЕЛЕ РЫЧКОВО Курганской обла-
сти создали «Музей зауральской де-
ревни под открытым небом».  В экспо-
зиции — подлинные образцы деревян-
ного зодчества второй половины 
XIX — первой половины XX века. Это 
старинные деревенские дома, переве-
зенные из разных, в том числе отда-
ленных, сел Зауралья. Самой старой 
избе более 170 лет. В ней воспроизве-
ден крестьянский быт с настоящей 
старинной утварью.  Избы располо-
жили на территории этнографическо-
го комплекса рядом с Казачьим подво-
рьем. 
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На выставке 
«Россия» регионы 
УрФО, рассказы-
вая о достижени-
ях, воссоздают 
дух родного края

Чем гордимся 

Курганская область
Интерактивные зоны экспозиции представляют главные достижения региона в 
экономике, культуре, здравоохранении, образовании и спорте.  Блок «Сила в эко-
номике» рассказывает о сети индустриальных парков в Зауралье — площадках с 
уникальными возможностями для развертывания производства любой сложности 
и под любые задачи. «Сила в здоровье» привлекает внимание четырехметровой 
конструкцией аппарата Илизарова. Каждый сможет почувствовать себя здесь вра-
чом и собрать свой аппарат для чрескостного остеосинтеза. В интерактивной зоне 
«Сила в духовности» можно узнать все о слободе Царево Городище — одном из пер-
вых русских поселений на Тоболе. Курганские ремесленники проводят здесь увле-
кательные мастер-классы.  «Сила в природе» подчеркивает уникальное географи-
ческое и геополитическое положение региона в Евразии. Шадринские рукодельни-
цы специально для выставки подготовили ковер в традиционной для Зауралья си-
нелевой технике и уникальное оборудование для производства этих изделий. Дети 
и взрослые с удовольствием берут у них уроки, пытаясь понять старинные секреты 
ткачества поясов на дощечках и ковровой (синелевой) вышивки.   

Свердловская область
Прообразом стенда Свердловской области на выставке стал экоиндустриальный 
парк в Нижнем Тагиле — Демидовский железоделательный завод, построенный в 
XVIII веке и превращенный в музей под открытым небом. Гости, которые решат за-
глянуть внутрь экспозиции, попадут в «Жерло доменной печи» — зону впечатлений 
и эмоций, где можно полюбоваться красотой горячего металла, ощутить жар и запах 
металлургического цеха. Эффект присутствия, по замыслу создателей «Демидов-
ского лофта», поможет посетителям  проникнуться атмосферой горнозаводского 
Урала, его героической трудовой историей. Центральным элементом павильона стал 

кинетический стол: по взмаху руки на нем появляются узнаваемые здания. Рядом на 
полукруглом экране идет повествование о современной жизни региона. Посетите-
лям выставки рассказывают, например, о проекте «Сухой порт», о планах создать 
медицинский кластер в Академическом районе Екатеринбурга, о новом кампусе 
УрФУ. Туристов на Средний Урал заманивают музыкальными фестивалями, горно-
лыжными курортами, театрами, музеями и не в последнюю очередь ресторанами. 

Тюменская область
«Тюменская область, я люблю тебя!» — название экспозиции, подготовленной для 
выставки от сибиряков, весьма романтично. Это союз природы и гения человека, во-

ф о р у м

Чем и как представили себя области и автономные округа Урала, Западной 
Сибири и Зауралья в Москве на ВДНХ, рассказывают корреспонденты «РГ». 
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площенного в интерактиве. Чтобы организовать пять тематических зон: «Удивле-
ние», «История и открытие», «Дом», «Семья», «Мечтать вместе»,  —  которые олице-
творяют радушный край, инженерам понадобилось 70 «квадратов» светодиодного 
экрана, 15 телевизоров, четыре сенсорные панели и огромное «пиксельное» сердце. 
Этот декоративный элемент подсказала карта страны — на ней Тюменская область 
очертаниями как раз напоминает важнейший орган человека. Кстати, на фасаде кон-
струкции есть еще одно сердце — уже из сибирского мха от художницы Алевтины 
Юрчак. Гости экспозиции знакомятся с горячими источниками — на них намекают 
колбы с водой, из переработанных на мини-заводике пластиковых крышек получают 
сувениры, читают про подвиги нефтяников и газовиков в двухметровой электронной 
газете «Тюменская правда», сидят на лавочке рядом с фигурой Дмитрия Менделеева, 
рассматривают дары лесов и полей в эпоксидной смоле — из необычных панно состав-
лен пол зоны. Но самый щедрый дар посетителям  — это розыгрыш путевок в крупные 
города региона на сайте «хочувтюмень.рф». 

Челябинская область
Своеобразной визитной карточкой челябинского стенда на ВДНХ стали крылатые 
интерактивные качели. Качаясь на них, человек как будто пролетает над достоприме-
чательностями области —  озером Тургояк, заповедником «Аркаим», Большими Ай-
скими притесами, с высоты птичьего полета может осмотреть панорамы Челябинска 
и Магнитогорска, побывать на одном из горнолыжных курортов. Посетителей вы-
ставки встретит знаменитый робот Федор, 3D-модели новых челябинских троллей-
бусов, трамваев и арктического автобуса. Экспозиция разделена на несколько зон — 
металлургия и промышленность, сельское хозяйство, туризм, экология, наука и 
космос, спорт и крупные инфраструктурные проекты. Однако объединяет их общая 
идея — «Челябинская область начинается с человека и его мечты». Именно люди, жи-
вущие и работающие в суровом краю, являются главной его ценностью.

Югра
Экспозицию автономного округа трудно пропустить. Чего стоит только вмерзший в 
лед мамонт! А ведь еще есть интерактивный «столб силы» и круговая видеопанорама, 

которая перемещает посетителей в знаковые места региона. Россияне и иностранцы, 
оказавшись на вершине горы Неройки, пролетев над изгибами Оби и живописными 
городами, смогут «увидеть Югру — влюбиться в Россию». Это лозунг югорской экспо-
зиции.  Красота северных земель, природные богатства, самобытная культура и ту-
ристическая привлекательность — далеко не все, с чем познакомятся гости стенда. В 
экспонатах и на интерактивных информационных планшетах представлены дости-
жения в разработке недр, строительстве, развитии транспорта, образовании и меди-
цине. Посетители стенда, которые вдохновятся увиденным, смогут прямо здесь, воз-
ле фотозоны с мамонтом, оформить и купить туристическую поездку. Что касается 
жителей региона, то они смогут увидеть свой стенд во время телемостов из Москвы, в 
то время как москвичи имеют возможность дистанционно поприсутствовать на реги-
ональных мероприятиях. 

Ямал

На стенде Ямала можно обнять нестрашного белого мишку и погулять под искус-
ственным северным сиянием, а также встать за штурвал атомного ледокола и 
осветить путь настоящим морским прожектором. В центре экспозиции установ-
лен мультимедийный шар, который обрамляет символический газовый факел. 
Посетителям рассказывают, как добывают топливо и что с ним происходит по-
том, угощают ямалбургерами с олениной и чаем из лесных ягод. В День региона, 
23 ноября, объявили победителей розыгрыша туристических ваучеров на 50 ты-
сяч рублей. В эту сумму входит перелет в Салехард, обзорная экскурсия по горо-
ду, визит в этностойбище и церемония пересечения Полярного круга. В тот же 
день на ВДНХ поженились коренные ненцы Александр и Илона. Гости увидели 
обряд окуривания и заплетания кос невесте, попытки жениха пробраться в чум. 
Ну и какая северная свадьба без шамана, стража духов?! «Наши семьи кочевали. 
Мы сразу хотели традиционный праздник, но даже не предполагали, что его сви-
детелями станут жители всей страны», — говорит Илона. 
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Выставка продлится до 12 апреля 
следующего года. Свои экспозиции на 
ВДНХ разместили не только все 
89 субъектов Российской Федерации, 
но также министерства страны и 
крупнейшие отечественные корпо-
рации.  Об экскурсиях, событиях, ко-
торые будут проходить на выстав-
ке, можно узнать из афиши, разме-
щенной на сайте: 

подготовили / ОЛЬГА МЕДВЕДЕВА, НАТАЛИЯ ТИХОНОВА, ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА,  
ИРИНА НИКИТИНА, МИХАИЛ ПИНКУС
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Цифровая систе-
ма теплоснабже-
ния завоевала 
главную город-
скую премию

Тепло онлайн

автор / ЮЛИЯ ВОСТРЕЦОВА

В ИСТОРИЧЕСКИЙ день рождения Екатеринбурга по традиции вру-
чены премии имени Василия Татищева и Вильгельма де Геннина, ко-
торыми ежегодно отмечают профессиональный вклад в развитие го-
рода. Нынче, в год 300-летия столицы Урала, в числе лауреатов — 
группа сотрудников энергохолдинга «Т Плюс», получившая награду 
в номинации «За заслуги в области экономики и развития городского 
хозяйства» за проект «Автоматизированная система управления 
теп лоснабжением Екатеринбурга» (АСУТ). 
Далеко не все горожане знают, что снабжение их домов теплом и горя-
чей водой регулируется автоматически, хотя цифровая система «Ум-
ный город» действует уже третий год. Один из лауреатов исполни-
тельный директор Екатеринбургской теплосетевой компании (ЕТК) 
Андрей Шмельков поясняет: когда были автоматизированы насосные 
станции, центральные тепловые пункты, а потребители начали пере-
давать данные с приборов учета каждого дома, стал накапливаться 
огромный массив информации. В результате появилась возможность 
использовать все эти данные для управления системой центрального 
теплоснабжения онлайн, с автоматизированного рабочего места опе-
ратора. Сегодня на центральном щите отображаются все энерго-
источники, сети, теплопункты мегаполиса.
Вообще-то АСУТ состоит из четырех модулей: SCADA-системы контроля 
и управления процессом теплоснабжения, системы моделирования, ар-

хива данных и аналитического модуля. Система контроля позволяет в непрерывном 
режиме следить и управлять параметрами работы основного оборудования. Второй 
модуль на основе фактических данных дает возможность моделировать ситуацию и 
принимать взвешенные решения по управлению системой теплоснабжения в целом. 
Модуль бизнес-аналитики агрегирует накопленные архивные данные, представляя 
выборки в виде различных диаграмм, карт и т. п. Это позволяет оценивать эффек-
тивность принятых решений и планировать мероприятия на будущее.
Кстати, АСУТ не только взяла на себя большой объем рутинной работы, разгру-
зив линейный персонал, диспетчеров и других специалистов, но и помогает пре-
дотвращать серьезные проблемы, очень быстро выявляя неполадки.
— К примеру, система показывает, что на каком-то участке резко изменились 
параметры — скажем, фиксируется повышенный расход воды. Значит, вероятнее 
всего, на сетях повреждение. Мы оперативно отправляем на место бригаду, ко-
торая устраняет его еще до того, как потребители успели ощутить дискомфорт, 
— рассказывает главный инженер ЕТК Игорь Муртазин.
Члены коллектива, завоевавшего премию, приводят такие цифры: внедрение АСУТ 
позволило уже в 2021 году примерно на 100 млн рублей, или на 4,5 % по отношению 
к уровню 2018 года, снизить совокупные технологические и коммерческие потери 
на сетях ЕТК благодаря повышению точности планирования, оптимизации темпе-
ратурного и гидравлического режимов, оперативного выявления источников по-
терь. Приятный бонус для самих энергетиков — уменьшение расхода топлива и 
электроэнергии на нужды ТЭЦ, котельных, сетевых насосов. Ну а для потребите-
лей все эти перемены означают повышение надежности и качества услуг теп-
лоснабжения и горячего водоснабжения. 

э н е р г е т и к а

Екатеринбург стал первым городом России, где внедрена автоматизирован-
ная система управления теплоснабжением.

 На центральном щите управления отобра
жается актуальная информация о работе 
каждого элемента системы теплоснабже
ния мегаполиса.Т
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Современные технические и цифро-
вые решения, разработанные и опро-
бованные энергетиками Екатерин-
бурга, теперь можно успешно тира-
жировать. Компания «Т Плюс» на-
мерена использовать опыт внедре-
ния АСУТ в других городах своего 
присутствия, в частности, его уже 
изучают в Перми.
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ГПЗ Западной 
Сибири внедря-
ют уникальные 
технологические 
решения

Филигранная 
настройка

п р о и з в о д с т в о

Модернизация газоперерабатывающих заводов — приоритет развития  
отрасли. К поиску новых технологий ее подталкивает сама жизнь.  

прямая речь

ПАВЕЛ ЛЯХОВИЧ,  
исполнительный директор 
СИБУРа: 
 

— Непростые усло
вия, в которых ока
залась страна, по
ставили нас перед 
необходимостью 
выстроить соб
ственную техноло
гическую систему 
для эксплуатации 
уже существующих 
мощностей. Пре
одолевая проблему 
недоступности тех
нологий, инженер
ных и проектных 
решений, мы долж
ны были в первую 
очередь перестро
иться сами и нала
дить еще более тес
ное взаимодей
ствие внутри сооб
щества, отрасли и 
промышленности в 
целом.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 «

С
И

Б
У

Р
»

автор / МИХАИЛ ПИНКУС

СЕГОДНЯ перед СИБУРом стоят задачи по сохранению 
уникального производственного комплекса и наращива-
нию объемов выпуска продукции. Это требует оптимиза-
ции всех процессов переработки попутного газа. А дости-
гается внедрением оптимальных технологических реше-
ний с прицелом на отечественные разработки.  
Одно из них — подключение нового оборудования к существую-
щей заводской автоматизированной системе управления тех-
нологическими процессами (АСУТП) на Вынгапуровском ГПЗ. 
Здесь были установлены два поточных хроматографа, предна-
значенных для непрерывного автоматического измерения со-
става производимой заводом продукции — широкой фракции 
легких углеводородов (ШФЛУ). Это важный этап контроля тех-
нологического процесса, который позволяет повысить эффек-
тивность работы завода. Для того чтобы подключить эти хро-
матографы, сотрудники предприятия нашли новые техниче-
ские решения без применения стандартных иностранных 
контроллеров. Сотрудники успешно интегрировали в действу-
ющую общезаводскую АСУТП отечественный продукт. 
— Решение признано удачным, поэтому планируется его 
масштабирование в рамках «СибурТюменьГаза» (СТГ). 

Есть и дальнейшие планы применять отечественные кон-
троллеры как в локальных системах управления, так и в 
создании новых АСУТП, — отметил главный эксперт служ-
бы управления надежностью СТГ Ришат Асфандияров.
На Южно-Балыкском заводе внедрена аналитическая систе-
ма исследования коррозии. Специалисты отечественного 
поставщика разработали систему автоматического монито-
ринга и создали три уникальных датчика, у каждого из кото-
рых имеется четыре сенсора коррозийного износа. 
— Датчики ультразвуком измеряют толщину стенки трубы 
и отправляют данные в сеть базовой станции. Понимая из-
нос, мы заранее можем спланировать замену нужного 
участка трубопровода, —  рассказывает менеджер по циф-
ровым технологиям «СибурТюменьГаз» Дмитрий Геллерт.
А на «Няганьгазпереработке» в этом году внедрен российский 
программно-аппаратный комплекс, состоящий из сети взры-
возащищенных датчиков температуры и вибрации. Они полно-
стью автоматизируют сбор данных с производственного обо-
рудования, позволяют контролировать технологический про-
цесс — избегать скачков температуры и повышения вибрации, 
которые могут привести к остановке оборудования. Теперь 
благодаря им персонал может вовремя переключиться на ре-
зервную линию и ликвидировать проблему на ранней стадии. 
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э к о н о м и к а

Для промышленно развитых государств одним из самых показательных  
индикаторов деловой активности является динамика грузоперевозок.

Статистика же-
лезной дороги 
говорит: Южный 
Урал выдержал 
санкционное 
давление  

О чем сигналят 
поезда

автор / МИХАИЛ ПИНКУС

ЕСЛИ РАСТУТ перевозки, появляются новые на-
правления доставки грузов, значит, есть что пе-
ремещать — кто-то что-то произвел и отправляет 
потребителю или купил и везет себе, импорти-
рует или экспортирует. Следовательно, эконо-
мика развивается и можно ждать улучшений. 
Вместе с Южно-Уральской железной дорогой 
«РГ» решила посмотреть статистику магистра-
ли за десять месяцев этого года и пришла к от-
нюдь не пессимистическим заключениям. 

Хоть маленький, но рост
Несмотря на санкционные ограничения, ока-
завшие влияние на грузовые перевозки, по ито-
гам 10 месяцев 2023 года фиксируется положи-
тельная динамика — с полигона дороги отгруже-
но на 0,8 процента больше, чем в аналогичный 
период прошлого года. При этом произошли 
изменения в структуре видов перевозок: вну-
трироссийские несколько сократились, а экс-
портные значительно выросли. Челябинская 
область прибавила больше других регионов, 
входящих в зону обслуживания магистрали — 
один процент. 

Челябинская область в структуре погрузки занимает первое место, на втором — Оренбургская об-
ласть, третье делят Курганская область, Башкирия и Северный Казахстан. 
Рост внутреннего потребления и импортозамещающих производств, заключение дополнительных кон-
трактов положительно сказались на отгрузке черных металлов, зерна и контейнерных перевозках. Пе-
реориентация предприятий с запада на восток, выстраивание новых логистических цепочек позволили 
развивать новые направления. Так, из Челябинской области экспорт в Казахстан в сравнении с прошлым 
годом увеличился почти на 50 процентов, в Киргизию — на 80, в Узбекистан — на 59, в Китай на 35, в Таи-
ланд — в 16 раз. Сформировано 118 контейнерных поездов  (рост почти в 2 раза к 2022 году) а в целом по 
ЮУЖД отправлено 197 контейнерных поездов — на треть больше, чем в прошлом году.

Новые направления
Изменение геополитической ситуации стало серьезным вызовом для всех участников транспортно-
го рынка, и железнодорожники приложили немало усилий к освоению новых маршрутов и отправке 
грузов в Среднюю Азию, на Дальний и Ближний Восток, в частности в Иран. Пришлось перестроить 
логистику, предложив новый путь доставки продукции отечественных предприятий потребителям 
по восточной ветке международного транспортного коридора «Север—Юг». И отклик бизнес-сооб-
щества не заставил себя ждать. Сейчас это направление приобретает все большую популярность. С 
апреля 2023 года из Челябинска ежемесячно отправляется по одному контейнерному поезду с даль-
нейшим их следованием через порты Ирана в Индию, Саудовскую Аравию и ОАЭ, и для развития 
этих перевозок у Южного Урала еще большой потенциал.
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 На магистрали последовательно реализуют проект «Цифровая железнодорожная станция».

ОБЪЕМЫ ПОГРУЗКИ ЮЖНО-УРАЛЬСКОЙ 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ, %
Источник: ЮУЖД

2022
2023               

ЧЕРНЫЕ
МЕТАЛЛЫ

ГРУЗЫ
В КОНТЕЙНЕРАХ

РУДА ЦВЕТНАЯ

ЗЕРНО

НЕФТЬ

СТРОИТЕЛЬНЫЕ
ГРУЗЫ

13,5 
11,7

2,7 
2,4

1,6 

1

1,3 
1,8

8,9 

9,5

21 
21,4

+16% к 2022
+1,9 млн тонн

+15,9% к 2022
+0,4 млн тонн

+62,7% к 2022
+0,6 млн тонн
-27,3% к 2022
-0,5 млн тонн

-6,7% к 2022
-0,6 млн тонн

-2,1% к 2022
-0,4 млн тонн

ОБЪЕМЫ ПОГРУЗКИ ЮЖНО-УРАЛЬСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГИ ЗА 10 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА, МЛН ТОНН
Источник: ЮУЖД

2022
2023

59,6
60,1 +0.8% к 2022
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Что везем
 С начала года вдвое увеличился экспорт зерна в Тунис, Саудовскую Аравию, Афганистан 
и страны бывшего СНГ, почти в два раза — продукции химической промышленности в Ка-
захстан, на 20 процентов — экспорт черных металлов в страны СНГ, настолько же экспорт 
нефтепродуктов в Узбекистан, Таджикистан и Афганистан. Большим спросом, судя по 
перевозкам, пользуются огнеупоры и строительные материалы. Однако основную долю в 
структуре перевозок по-прежнему занимают внутренние направления. Железная дорога 
остается главной транспортной артерией отечественной экономики. И тот факт, что эта 
артерия наполнена потоком грузов, а сам поток находит себе новые русла, свидетельству-
ет: предприятия приноравливаются к новым, довольно жестким условиям работы. По 
статистике видно, какой из регионов, использующих магистраль для отправки продукции 
и получения грузов, лучше адаптировался к санкционному давлению. Судя по цифрам, 
это Челябинская область. 

Что помогает 
Железнодорожники помогли предприятиям-экспортерам 
и импортерам оперативно переориентировать направле-
ния отправки и получения грузов, выстроить новые ко-
операционные цепочки благодаря тому, что выстроили с 
ними эффективную систему коммуникаций через центры 
продаж транспортных услуг, работающих в формате «од-
ного окна». Такие центры созданы в Челябинске и Орен-
бурге, представители центров работают в Златоусте и 
Кургане. Промышленным партнерам, имеющим потенци-
ал роста перевозок, предлагается уже не только доставка 
груза по железной дороге, а комплексное транспортно-ло-
гистическое решение технического и технологического 
характера с использованием других видов транспорта. До 
конца этого года планируется открыть офис магистрали в 
терминально-логистическом центре на станции «Челя-
бинск-Грузовой» общей площадью более 400 тысяч ква-
дратных метров. Это позволит повысить качество обслу-
живания грузоотправителей. 
Как отметили в управлении дороги, последовательно ре-
ализуется уникальный пилотный проект «Цифровая же-
лезнодорожная станция». Он объединяет все современ-
ные технологии — интернет вещей, машинное зрение, ис-
кусственный интеллект, большие данные и цифровых 
двойников. Прежде на станции «Челябинск» уже внедри-
ли несколько цифровых решений, направленных на авто-
матизацию работы. Это, например, интерактивный пульт 
комплексной системы автоматизации управления сорти-
ровочным процессом, который позволяет повысить уро-
вень его безопасности. В ближайшие годы магистраль 
планирует полностью завершить переход к концепции 
«Цифровая станция». 

ВИДЫ СООБЩЕНИЯ 
НА ЮУЖД ЗА 10 МЕСЯЦЕВ 
2023 ГОДА,%
Источник: ЮУЖД
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Исследования 
в области ра-
диационных 
технологий не-
возможны без 
изобретателей

Задачка  
для Левши

н а у к а

Атомная отрасль по определению одна из самых высокотехнологичных и 
наукоемких, поэтому в ней огромное внимание уделяется техническому 
творчеству, развитию рационализаторской деятельности работников.
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автор / ЮЛИЯ САНАТИНА

ИНСТИТУТ РЕАКТОРНЫХ МАТЕРИАЛОВ (ИРМ, входит в научный 
дивизион Росатома) — особое предприятие, которое ведет научные 
исследования и производит изотопную продукцию медицинского и 
промышленного назначения. Радиоизотопы помогают находить де-
фекты сложнейших деталей и спасать жизни больных, а для этого 
нужно произвести технически сложные мероприятия по их выделе-
нию, в том числе на оборудовании, обеспечивающем не только высо-
чайшую точность и надежность, но и радиационную безопасность 
персонала.
Такие приспособления порой существуют в единственном экземпля-
ре. Интересно, что и специалист, который создает и совершенствует 
уникальные механизмы и оснастку для проведения работ в ИРМ, то-
же в своем роде единственный. Закир Шакиров по должности — глав-
ный технолог отдела радиационных технологий, по сути — штатный 
Кулибин, а по совместительству еще и Левша.
Представьте себе крошечное изделие — металлический стаканчик 
высотой пять, а диаметром всего один миллиметр, в который нужно 
поместить радиоактивное содержимое, закрыть крышечкой, да еще 
и заварить для герметичности. И столь тонкая работа выполняется 
не руками, а манипуляторами — в защитной камере с толстым ради-
ационно-защитным стеклом. Закир Нигматбаевич признается: при-
шлось поломать голову, но задача в итоге была выполнена. 
Поиск таких решений — это его повседневная работа. Сложная, кро-
потливая, но точно не рутинная. Например, создание целой серии 
новых облучательных устройств для реакторной наработки изото-
пов цезия, лютеция, селена. Это, образно говоря, целая кухня с ку-
чей кастрюль и сковородок, в которых «готовятся» изотопы. Учиты-
вая, что «блюда» радиоактивные, загружать, помешивать, переме-
щать продукты должен не человек с поварешкой, а специальные 
механизмы в особых боксах и защитных камерах. При этом для каж-
дого изотопа нужны свои приспособления.
Немного цифр: благодаря придумкам Шакирова и работе его кол-
лектива у нового поколения облучательных устройств производ-
ственные возможности увеличились на 20—35 процентов, длитель-
ность и трудоемкость работ в «горячих камерах» сократилась на 
50 процентов.
Закир рассказывает, что решать нетривиальные задачи, создавая 
что-то из железа своими руками, ему было интересно всегда. В 
1971 году еще студентом радиотехнического техникума начал рабо-
тать в институте лаборантом экспериментальных стендов.
— Исследовательское оборудование предполагает его постоянное со-
вершенствование. Да и в те годы вся жизнь в стране была построена 
так, что приходилось заниматься техническим творчеством. К тому 

же вокруг оказалось очень много людей, у которых было чему учиться, — вспо-
минает он. — Плюс я с детства исповедовал принцип: доброму молодцу и 
70 специальностей мало — всегда старался узнать что-то новое, приобрести но-
вые умения.
И, когда после перерыва в 2001 году вернулся в ИРМ, оказалось, что эти компе-
тенции весьма востребованы. Изобретатель отмечает: для его работы и в инсти-
туте, и в госкорпорации в целом создают все условия.
Сегодня Закир Шакиров — трехкратный призер программы признания Росато-
ма «Человек года», у него около сотни внедренных ППУ — предложений по улуч-
шению. Это важный элемент Производственной системы Росатома, где регу-
лярно проводится конкурс ППУ с солидным премиальным фондом. К слову, 
речь не только о технических новациях: можно предложить любую идею, повы-
шающую эффективность работы, — она будет рассмотрена и, если докажет свою 
перспективность, внедрена. 
— В Росатоме огромное поле деятельности для изобретателей, и результаты впе-
чатляют. Особенно радует, что большинство участников таких конкурсов — мо-
лодые. Очень хотелось бы передать им свой опыт, — заключает Закир Шакиров.  

 Закир Шаки
ров: С детства ис
поведовал прин
цип: доброму мо
лодцу и 70 специ
альностей мало — 
всегда старался 
узнать чтото но
вое, приобрести 
новые умения.
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Школьники 
и студенты  
познакомились 
с работой  
газодобытчиков

Презентация как 
профориентация

автор / АЛЕКСАНДР БЕЛОУСОВ 

В ЭТОМ ГОДУ День компании начался с экскурсии на газо-
вый промысел № 1, где учащиеся «Газпром-классов», сту-
денты «Газпром техникума Новый Уренгой», Новоуренгой-
ского многопрофильного колледжа, других учебных заве-
дений города своими глазами увидели чудо извлечения 
подземных богатств из недр. Ребята смогли окунуться в 
атмосферу действующего производства, побеседовать с 
опытными специалистами, увидеть в деле различные агре-
гаты — все это оказалось полезным и познавательным.
— Когда подобные мероприятия проходят в учебных заведе-
ниях, на них обычно представлены стенды, журналы, бук-
леты, ссылки на сайты, но все это не позволяет в полной 
мере оценить масштаб предприятия, чем оно занимается, 
какие специальности востребованы на производстве. Не-
возможно выбрать дело на всю жизнь по картинке, — пояс-
няет начальник Управления кадров и социального разви-
тия Андрей Кривошеев.
Затем ребят познакомили с техникой, работающей на при-
родном газе — на площадке возле культурно-спортивного 
центра (КСЦ) «Газодобытчик» в Новом Уренгое была раз-
вернута выставка: КамАЗы со спецоборудованием, ком-
фортабельные автобусы, «вахтовки», пожарная машина. А 
в большом концертном зале учащимся показали видеоро-
лик, рассказывающий о труде газодобытчиков, о значимо-
сти углеводородного сырья для страны.
— Сегодня на промысле, увидев, как происходит добыча га-
за, я понял, что когда-нибудь буду здесь работать, — при-
знался один из экскурсантов.
Здесь же, в КСЦ, юные гости могли познакомиться со стен-
дами подразделений компании. Так, Уренгойское газопро-
мысловое управление представило шаровый кран, сталь-
ные фланцы, глубинный манометр-термометр, пробо-
отбойник и другое оборудование. Сложную аппаратуру 
продемонстрировало Управление автоматизации и метро-
логического обеспечения: к примеру, ребята могли убе-
диться, насколько надежно защищены объекты от пожара, 
распылив газ из специального баллончика возле датчика 
сигнализации. Тем же, кто больше интересуется не техни-

 «Газпром добыча Уренгой» стремится привлечь молодежь в ряды своих  
сотрудников, поэтому ежегодно проводит «День компании — Курс молодого 
газодобытчика». Это мероприятие стало интерактивной визитной карточкой 
предприятия и дает всем желающим возможность познакомиться с работой 
газодобывающего комплекса. 

кой, а химией, понравилась экспозиция Нефтегазодобывающего управления — стеклян-
ные емкости с нефтью и газовым конденсатом с разных месторождений, различия между 
которыми ребята активно обсуждали с сотрудниками филиала.
Представители подразделений и около десятка волонтеров готовы были ответить на лю-
бые вопросы молодежи. Более того, гостей тепло поприветствовали руководители, в том 
числе заместитель генерального директора — главный геолог ООО «Газпром добыча Урен-
гой» Тимур Сопнев.
— В жизни нужно ориентироваться на лучших, и поскольку наша компания — один из лиде-
ров газодобывающей отрасли, работа в ней станет отличным выбором, — напутствовал 
молодых людей и председатель профсоюзной организации Общества Иван Забаев.
Примечательно, что в числе «экскурсоводов» оказался студент Станислав Савельев, ко-
торый лишь год назад приходил на такое же событие как гость. Молодой человек — участ-
ник программы «Будущее вместе — Старт в профессию», сейчас он проходит практику в 
качестве машиниста технологических компрессоров и после окончания учебы хотел бы 
вернуться на это место: работа ему нравится. 
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 Инженер управления связи Владислав Нестеренко демонстрирует работу мобильной  
радиостанции.
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О таких амбициозных планах эксперты рассказали на международном  
форуме, который прошел в старинном городе. 

Областной план 
подготовки  
к юбилею  
приведет Ирбит  
в сеть городов 
ЮНЕСКО

Здесь будет 
город-музей

автор / ОЛЬГА МЕДВЕДЕВА 

РАНЕЕ ГУБЕРНАТОР Свердловской области Евгений Куй-
вашев анонсировал масштабную программу «Ирбит — го-
род-музей», которая должна дать новое направление раз-
витию муниципалитета, полностью преобразив его к 
грядущему 400-летию. 

Здравствуй, история!
Ирбитская слобода была основана в 1631 году. Уже через 
три года в ней появился Торжок, чуть позже и ежегодная 
ярмарка, которая со временем стала одним из главных 
торговых событий России. Ирбит получил от Екатерины II 
право называться городом за верность и стойкость жите-
лей во время Пугачевского восстания — ирбитчане хотели 
не бунтовать, а торговать. Купечество города-ярмарки 
возводило богатые дома и красивые храмы, многие из них 
можно увидеть и сегодня: в небольшом Ирбите 86 зданий 
признано объектами культурного наследия. 
Еще в 2022 году глава региона увеличил финансирование 
программы комплексного развития Ирбита на 220 милли-
онов рублей. Таким образом, почти семь миллиардов бу-
дет потрачено до 2025 года на поддержку местной про-
мышленности, малого бизнеса, сферы ЖКХ, развитие 
культуры, спорта, туризма и, конечно, реставрацию ар-
хитектурных и исторических памятников. Именно в Ир-
бите губернатор инициировал системный подход к ре-
монту жилых домов — объектов культурного наследия. 
Сейчас обитателям старинных особняков на время вос-
становительных работ предоставляют квартиры из ма-
невренного фонда, что значительно упрощает и ускоряет 
ремонт. В 2023 году будут отреставрированы 15 истори-
ческих зданий. 

Достояние Среднего Урала
Гости юбилейной 380-й Ирбитской ярмарки в этом году 
уже смогли оценить, как преобразился центр города. Об-
новленные фасады старинных домов и стилизованные вы-
вески с «ятями» создали ощущение, что здесь, на площади 
Ленина, далекое прошлое встречается с настоящим. Да и 
сама ярмарка, признанная в прошлом году «Достоянием 
Среднего Урала», на обновленной площади развернулась 
с новым размахом — по ее торговым рядам и мероприяти-
ям прошлись за три дня почти 50 тысяч человек. 

К юбилею архивная служба Свердловской области подготовила сборник публикаций 
«Ярмарка в Ирбите. 380 лет истории…». Архивисты не просто подобрали интересные 
документы из хранилища, но также включили в издание материалы Ирбитского истори-
ко-этнографического музея и любопытные факты, обнаруженные во время исследова-
ний краеведами. Перелистав книгу, можно увидеть, как на протяжении веков развива-
лась торговля на Урале, какой след ярмарка оставила в культуре, строительстве, разви-
тии ремесел и промышленности, во всех сферах жизни региона.
— Ирбитская ярмарка — один из брендов нашей страны. Это не просто развлекательное 
мероприятие, это наша история. Ярмарка дает возможность рассказать подрастающему 
поколению о нашем крае, традициях, — сказал Евгений Куйвашев.

С ярмарки? На ярмарку!
Но и после ярмарки преображение города не остановилось. В октябре в рамках програм-
мы «Формирование комфортной городской среды» завершилась реконструкция улицы 
Свердлова — самой длинной пешеходной аллеи Ирбита. Там появились детская игровая 
площадка, деревья, скамейки и вазоны, а еще проложена первая в городе велосипедная 
дорожка. 
— Раньше эта территория представляла собой безликий участок, практически без бла-
гоустройства. Для горожан это действительно важное событие, — порадовался за ирбит-
чан министр энергетики и ЖКХ Свердловской области Николай Смирнов. 
С ним согласна Анна Мелких, жительница Ирбита, хозяйка сети ресторанов:
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 Не было такого, чтобы Евгений Куйвашев упустил  возможность побывать на Ирбитской ярмарке.
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— Здорово, город на глазах преображается! Появляются 
места, где можно получить удовольствие от прогулки, по-
тому что здесь удобно и красиво. Для нас, предпринима-
телей, это тоже очень хорошая история — идет большой 
поток гостей, причем многие возвращаются повторно. И 
люди едут не только на ключевые мероприятия, вроде Ир-
битской ярмарки и мото-феста, но и просто  в выходные, в 
школьные каникулы. Туристов привозят целыми автобу-
сами! Развитие города в новом направлении — это новые 
рабочие места, увеличение зарплат в сфере услуг. Сейчас, 
я знаю, готовятся к открытию несколько гостиниц и хо-
стелов.  

Свой Рубенс и Дюрер
Разумеется, организованные группы приезжают не про-
сто пройтись по благоустроенным улицам. В городе с на-
селением 36,5 тысячи человек есть несколько музеев, ко-
торые не потерялись бы и в столице.  Например, истори-
ко-этнографический, самый большой среди провинци-
альных в области; единственное в стране собрание мото-
циклов и, наконец, уникальный музей гравюры и рисун-
ка. Честно говоря, чтобы увидеть подлинники Рубенса, 
Дюрера, Ван Дейка, Гойи, Рембрандта, стоит взять билет 
в Ирбит из любой точки мира. Собирая невероятную кол-
лекцию шедевров с истинно ирбитскими настойчивостью 
и предприимчивостью, директор музея Валерий Карпов 
не догадывался, наверное, что не просто создает неповто-
римое хранилище произведений художественного искус-
ства, но и задает новый вектор развития всему городу.  

В мировой топ-300
В этом самом музее, в зале, на стенах которого висят изы-
сканные гравюры, недавно собирались эксперты из семи 
стран, чтобы обсудить стратегию развития малых горо-
дов и исторических поселений. 
— Все больше внимания уделяется преображению таких 
малых городов и исторических поселений. В них хранятся 
наши традиции, культурная самобытность и националь-
ная идентичность. Они также служат ключевым индика-
тором уровня социально-экономического развития реги-
онов и государств, — сказал замгубернатора Свердлов-
ской области Василий Козлов. 
Он отметил, что программа развития Ирбита, которую 
разработали по инициативе Евгения Куйвашева, пе-
рекликается с проектом ЮНЕСКО по сохранению всемир-
ного наследия. А директор департамента по многосторон-
нему гуманитарному сотрудничеству и культурным свя-

зям МИД России Александр Алимов подчеркнул, что у 
Ирбита есть шанс в 2025 году войти в сеть творческих го-
родов ЮНЕСКО. Эта необычная международная програм-
ма существует с 2004 года и объединяет города всего ми-
ра, которые выбрали для своего развития креативность и 
культурные индустрии. Всего в сети сейчас чуть меньше 
300 городов из 90 стран, в том числе пять российских, 
причем каждый выбрал одно из семи возможных направ-
лений: Ульяновск — литературу, Казань и Великий Новго-
род — музыку, Каргополь — декоративно-прикладное ис-
кусство и народное творчество, Санкт-Петербург — не-
ожиданно гастрономию. Ирбит в этом творческом ряду 
может стать шестым. 
— Города, входящие в нашу сеть, находятся на переднем крае 
доступа к культуре и мобилизации творческих возможно-
стей для повышения устойчивости и городского развития, 
— заявляла генеральный директор ЮНЕСКО Одри Азуле. 
Города-участники, написано на сайте проекта, получают 
возможность делиться лучшим опытом и развивать парт-
нерские отношения с другими «членами клуба». 

Заводу — заводское,  
городу — общественное 
Изменения, которые предусмотрены программой «Ир-
бит — город-музей», уже начинаются. Во время рабочей 
поездки Евгений Куйвашев вместе с главой муниципали-
тета Николаем Юдиным побывал на Ирбитском заводе 
спецтехники. Действующее предприятие располагается в 
исторических зданиях, среди строений есть даже бывшая 
церковь 1871 года постройки. В других корпусах до рево-
люции разворачивала торговые ряды ярмарка. Сейчас 
завод выпускает полевые кухни, прицепы и полуприцепы, 
шасси и другую нужную людям продукцию, так что пред-
приятие не закроют, а перенесут его цеха в промзону.
— Уникальность производства мы понимаем. Нужно начи-
нать проектировать, а с 2025 года строить. Это большие 
деньги, но раз уж мы взялись за Ирбит, за полтора-два го-
да этот проект, думаю, сможем реализовать, — отметил 
губернатор. Освободившиеся помещения отдадут под 
общественные пространства, например арт-резиденцию.  
В результате преобразований Ирбит должен получить два 
кластера — «Город-музей» и «Город художественного об-
разования». В рамках создания второго здесь появится 
учебный кампус для исследования объектов культурного 
наследия, их реставрации и обучения специалистов в 
этой области.  
Четырехвековой юбилей Ирбит будет отмечать в 2031 году.  

прямая речь

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ,  
губернатор Свердловской 
области: 
 

У нас большие пла
ны, мы обязатель
но будем прилагать 
все усилия, чтобы 
год от года Ирбит 
становился краше, 
ярче, удобнее. И са
мое главное — что
бы ирбитчанам хо
телось здесь жить, 
а молодежь обяза
тельно сюда воз
вращалась. Мы ра
зобьем нашу про
грамму подготовки 
400летия города 
на восемь лет, обя
зательно учтем все 
предложения жите
лей и, уверяю вас, 
вместе сделаем Ир
бит настоящей 
уральской шкатул
кой с драгоценно
стями.
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В реализации корпоративной экологической программы АО «Далур»  
участвуют и производственные подразделения, и волонтеры, и учащиеся 
местных школ.

Уранодобываю-
щее предприя-
тие обеспечива-
ет сохранение 
экологии  
Зауралья 

Умный полигон

автор / ЮЛИЯ БОРИСОВА

МИНУВШИМ ЛЕТОМ предприятие ввело в опытно-промышлен-
ную эксплуатацию систему «Умный полигон СПВ». Это про-
граммный комплекс, задача которого — повысить управляемость 
и экономичность добычи уранового сырья. Ранее система была 
внедрена на другом предприятии Горнорудного дивизиона Рос-
атома, но на «Далуре» в нее добавили модуль оценки воздействия 
на окружающую среду.
— Одна из функций «Умного полигона» — контроль за технологиче-
ским процессом скважинного подземного выщелачивания (СПВ) 
в рамках соблюдения и поддержания в автоматическом режиме 
гидродинамического баланса технологических растворов в от-
качных ячейках и по эксплуатационным блокам и, следовательно, 
контроль за экологической обстановкой внутри эксплуатацион-
ных блоков и вне их контура. Для этого в наблюдательные скважи-
ны в рамках эксперимента установят гидростатические датчики, 
данные с которых будут ежесуточно поступать в систему SCADA, 
что позволит оперативно реагировать, например, на изменение 
уровня подземных вод рудоносного горизонта и корректировать 
работу, предотвращая растекание и разубоживание технологиче-
ских растворов за контуры эксплуатационных блоков, — расска-
зывает главный геотехнолог Лариса Скляр.
Обеспечение экологической безопасности является не менее важ-
ной задачей, чем повышение эффективности производства, под-
черкивает генеральный директор АО «Далур» Динис Ежуров. Для 
этого в каждом подразделении налажен производственно-эколо-
гический контроль, обеспечивающий четкое выполнение приро-
доохранного законодательства и внутренних документов в обла-
сти защиты окружающей среды. Мониторинг радиоэкологическо-
го состояния месторождений и прилегающих к ним территорий 
специалисты проводят постоянно: исследуют на содержание ра-
дионуклидов почву, воздух, донные отложения, растительность, 
поверхностные водоемы и подземные воды, для чего на добываю-
щих полигонах сооружены 202 наблюдательные скважины. Ре-
зультаты всех этих замеров отражаются в ежегодном отчете по 
экологической безопасности, который «Далур» размещает в от-
крытом доступе для информирования населения. 
Кстати, актуализированная в 2021 году «Экологическая полити-
ка» предприятия помимо обеспечения экологической безопасно-
сти производства включает и такой пункт: «Содействовать фор-
мированию экологической культуры, развитию экологического 
образования работников и экологического просвещения населе-
ния на территориях присутствия». В этом направлении проводит-
ся целый ряд мероприятий, многие из которых уже стали тради-

о п ы т

ционными. Например, участие в патриотическо-экологической акции «Сад 
Памяти», оформление цветников у памятников ветеранам Великой Отече-
ственной войны в трех районах Зауралья. В прошлом году, например, около па-
мятника в селе Уксянском разбили клумбу в форме российского триколора.
С детьми экологи предприятия проводят большую работу. Так, в сентябре в под-
шефных школах прошла просветительская акция «День защиты озонового 
слоя», включавшая информационные часы и конкурс рисунков. Кроме того, 
«Далур» совместно со школьниками присоединился к всероссийской инициа-
тиве по сбору макулатуры «БумБатл». А последний четверг октября на предпри-
ятии и в одной из подшефных школ стал Днем без бумаги: и офисные сотрудни-
ки, и учащиеся пытались не использовать бумагу, предлагали идеи как снизить 
ее потребление, чтобы сберечь от вырубки деревья.
Лесовосстановление — еще одно важное направление экологической деятельно-
сти «Далура». В 2023 году такая работа проведена на площади 43,4 гектара — на 
участках Старопросветского участкового лесничества, пострадавших от силь-
ных лесных пожаров нынешнего года. А в целом в рамках компенсационного 
лесовосстановления в 2023-2024 годах будут высажены молодые деревца на 
площади 276,4 гектара. 

 Во время акции «Сад Памяти» при содействии сотрудников  
«Далура» в   Уксянском лесничестве высадили 37 тысяч саженцев сосны.
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Каждая третья ДСП в Екатеринбурге — из ЮгрыЩепка в деле
ЗАВОД В ГОРОДЕ СОВЕТСКОМ, ГДЕ 
ПРОЖИВАЕТ ВСЕГО-ТО 30 ТЫСЯЧ ЧЕ-
ЛОВЕК, — САМЫЙ КРУПНЫЙ В УРФО, 
ЗДЕСЬ ВЫПУСКАЮТ 270 ТЫСЯЧ КУ-
БОМЕТРОВ ДРЕВЕСНО-СТРУЖЕЧ-
НОЙ ПЛИТЫ (ДСП) В ГОД, В ТОМ ЧИС-
ЛЕ ЛАМИНИРОВАННОЙ (ЛДСП). 

автор / НАТАЛИЯ ТИХОНОВА

Главные покупатели — мебельщики из 
соседних регионов, каждая третья ДСП в 
Екатеринбурге — из Югры, в Тюмени — 
две из трех. Кроме того, продукция севе-
рян экспортируется в Казахстан и Узбе-
кистан. Первой «советской» плите ис-
полнилось уже 46 лет, она хранится в 
местном музее. Завод, где мы побывали в 
рамках пресс-тура, организованного 
Природнадзором Югры, — производство 
уже нового времени. 
Огромные барханы на заднем дворе при 
близком рассмотрении оказываются 
щепой, которая получается при измель-
чении деревьев, пней, сучков. Также в 
ход идет горбыль, отход распиловки бре-
вен на доски. Все сырье привозят с распо-
ложенных по соседству лесопилок.
— Не называйте это отходами — лучше по-
бочным продуктом, — просит Юрий Ко-
жевников, представитель предприятия. 
— Так они лежали бы и гнили, а мы пере-
рабатываем 1000 кубов в сутки. Чтобы 
понять сколько это: в грузовой вагон 
входит 50 кубометров. 

После того как щепу превратили в то-
ненькую стружку, она по транспорте-
рам подается в огромную циклонную 
сушилку. На входе влажность может 
быть от 60 до 120 процентов в зависимо-
сти от сезона, на выходе — всего 2-3. Вы-
сушенное сортируется: более крупные 
частицы идут на верхний и нижний 
слои, мелкие — в середину. Древесный 
ковер протягивают по двум лентам че-
рез непрерывный пресс — чем-то похоже 
на отжим белья на валиках старых сти-
ральных машин. 
Из каждой партии произвольно выбира-
ют два образца и испытывают на изгиб, 

растяжение, разрыв по слоям, разбуха-
ние, содержание формальдегида. По-
следнее очень важно, поскольку ЛДСП 
идет в том числе на создание детской и 
медицинской мебели. 
— В чистом виде формальдегид на произ-
водстве не используется, только мало-
токсичная карбамидоформальдегидная 
смола. Плита сертифицирована на класс 
эмиссии Е1 и Е0,5, то есть концентрация 
формальдегида в ней не превышает вось-
ми миллиграммов на 100 граммов ДСП 
(минимум — Е0, максимум — Е2. — Прим. 
ред.), — заверяет начальник лаборатории 
завода. 

Инженер-химик показывает, как ведет-
ся контроль: обрезок плиты кладут в га-
зовый анализатор и закачивают туда 
воздух. В камере создают определенную 
температуру и влажность на четыре ча-
са, каждые 60 минут берут пробы. По 
ним высчитывается среднее значение — 
эти цифры тоже нормированы ГОСТ. 
К слову, зарабатывать на отходах лесо-
пиления пытаются не только в Совет-
ском. В соседнем поселке Коммунисти-
ческом в этом году запустят производ-
ство древесной муки. Фонд развития 
Югры предоставил на эти цели льгот-
ный заем в 41,2 миллиона рублей. Мощ-
ность цеха — 7,2 тысячи тонн продукции 
в год, в ней нуждаются предприятия 
химпрома и строительных композитов, 
в том числе выпускающие ламинат. 

факт
Железную дорогу Ивдель—Приобье в 
ХМАО в 1959—1969 годах строили как 
лесовозную, причем она окупила себя 
сразу. Вдоль 372-километровой ветки 
возникли поселки заготовителей: Бе-
резовский, Малиновский, Пионерский, 
Комсомольский (Югорск), Советский, 
Зеленоборск, Коммунистический, Унъ-
юган, Нягань. И кто знает, как повер-
нулась бы история, если бы параллель-
но геологи не нашли в Западной Сибири 
нефть и газ. 

Выше крыши
ЕКАТЕРИНБУРГСКОЕ ПРЕДПРИЯ-
ТИЕ, СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩЕЕСЯ НА 
ПРОЕКТИРОВАНИИ И ПРОИЗВОД-
СТВЕ ГОРНО-ШАХТНОГО ОБОРУДО-
ВАНИЯ, ПРИСТУПИЛО К ВЫПУСКУ 
БУРОВЫХ СТАНКОВ, КОТОРЫЕ ПРИ-
ЗВАНЫ ЗАМЕНИТЬ ШВЕДСКИЕ И 
АМЕРИКАНСКИЕ АНАЛОГИ.

автор / КОНСТАНТИН БАЛАГАЕВ

Для изготовления огромных установок, 
которые с поднятой мачтой выше 
6-этажного дома, предприятие создало 
новый цех, инвестировав в производ-
ственные площади 200 миллионов руб-
лей. Это позволит выпускать до 100 бу-
рильных машин в год. В целом же, по 
словам управляющего Дениса Парыги-
на, начиная с 2006 года в развитие про-
изводственных мощностей было инве-
стировано около четырех миллиардов 

рублей, что позволило увеличить годо-
вую выручку с 61 миллиона до 17 мил-
лиардов рублей, а число сотрудников — 
со 180 до полутора тысяч. Чтобы рабо-
тать еще эффективнее, предприятие 
стало участником национального про-
екта «Производительность труда».
Оборудование екатеринбурского про-
изводителя приобретают крупней-
шие горнодобывающие и металлурги-
ческие компании России, оно постав-
ляется в Белоруссию, Казахстан, Мон-
голию, Киргизию, Узбекистан, Алба-
нию, Анголу, Саудовскую Аравию и 
дру гие страны. Появление новой 
крупногабаритной машины снизит 
санкционное давление на выполнение 
буровых работ в стране. 

Уральцы запустили в серию гигантские 
буровые установки 

 Огромные барханы на заднем дворе при близком рассмотрении оказываются щепой,  
которая получается при измельчении деревьев, пней, сучков.
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 Уральские буровые снизят санк
ционное давление на горнодобыва
ющие компании страны.
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и н фр а с т р у к т у р аОбновление 
общественно-
го транспорта 
потребовало 
открытия новых 
производств

На своих колесах

автор / МИХАИЛ ПИНКУС

УСТЬ-КАТАВСКИЙ вагоностроительный завод поставля-
ет современные низкопольные трамваи, а открытый в 
марте этого года завод «Синара — ГТР Челябинск» — футу-
ристические троллейбусы, уже успевшие приглянуться 
челябинцам. В новой транспортной концепции челябин-
ской агломерации главный акцент сделан на развитие 
электротранспорта. И промышленники ответили на за-
прос.   
Сегодня на региональных маршрутах задействованы по-
рядка трех с половиной тысяч  автобусов,  200 троллейбу-
сов и  450 трамваев. Взяв прицел на замену старого подвиж-
ного состава новыми экологичными машинами, область с 
2019 года приобрела более 700 единиц общественного 
транспорта и до конца этого года намерена получить еще 
250. Привлекали для этого средства нацпроекта «Безопас-
ные и качественные дороги», федерального проекта «Чи-
стый воздух», Фонда национального благосостояния, 
специальные казначейские кредиты. «При этом старались 
поддерживать региональных производителей», — заметил 
губернатор Алексей Текслер.
Трамвайщики Усть-Катава уже произвели для нужд регио-
на 197 вагонов и собираются наращивать производство.  По 
словам генерального директора предприятия Романа Но-
викова, после строительства нового сборочного цеха объе-
мы производства должны вырасти в два раза. Сегодня за-
вод поставляет трамваи в Санкт-Петербург, Липецк и 
Ярославль, ведутся переговоры с Красноярском. Однако 
основным заказчиком по-прежнему остается Челябинская 
область. В этом году она приобрела больше 60 процентов 
всех произведенных в Усть-Катаве вагонов.

К старту строительства метротрама, который призван интегрировать недостроенную 
городскую подземку в трамвайную сеть, на заводе спроектировали первый трехсекцион-
ный вагон и планируют «обкатать» его в областном центре уже в марте будущего года. В 
разработке — трехсекционные трамваи для Санкт-Петербурга и первый в стране пятисек-
ционный трамвай, который в мегаполисах с большим населением может стать настоящим 
прорывом в области общественного транспорта.
Новая модель челябинского троллейбуса вышла на линию в начале осени, но уже успела 
привлечь внимание горожан. От бегающих по городу «старичков» энгельсовского произ-
водства она отличается, как суперджет от кукурузника. И дело не только в округлом ди-
зайне, подчеркивающем принадлежность к электробусам нового поколения, но и во вну-
треннем убранстве — низком уровне пола, системе кондиционирования, USB-разъемах и 
датчиках пассажиропотока. А главное — новая машина имеет до 20 километров автоном-
ного хода и сможет обслуживать новые микрорайоны, куда еще не подведены контактные 
сети. 
В Челябинске троллейбусы «Синары» пока обслуживают только один маршрут. Зато но-
винку уже отправили на смотрины в Миасс, где тоже с нетерпением ждут замены подвиж-
ного состава. Потребности областного центра в 168 троллейбусах завод может закрыть за 
один год. И в дальнейшем начнет поставлять технику на другие территории.
Параллельно с обновлением парка в Челябинске идет модернизация всей сопутствующей 
инфраструктуры: контактной сети, подстанций, депо. Проводится замена и обособление 
трамвайных путей, выделение полос общественного транспорта. И, как показали первые 
эксперименты, движение на таких участках заметно ускорилось. 

Челябинская область стала единственным регионом страны, где потребно-
сти в общественном транспорте обеспечивают собственные предприятия. 
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250
ЕДИНИЦ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
ПРИОБРЕТЕТ ДО КОНЦА ГОДА 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

 Потребности Челя
бинска в троллейбусах 
завод может закрыть 
за один год.
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с т р о и т е л ь с т в о

Место,  
где меняют мир

Небоскреб на 
стальном каркасе 

ПЛОЩАДЬ ИНСТИТУТА РАДИО-
ЭЛЕКТРОНИКИ И ИНФОРМАЦИОН-
НЫХ ТЕХНОЛОГИЙ (ИРИТ—РТФ)  
СОСТАВИТ 40,3 ТЫСЯЧИ КВАДРАТ-
НЫХ МЕТРОВ. ЗДЕСЬ БУДУТ УЧИТЬ-
СЯ 4100 СТУДЕНТОВ И РАБОТАТЬ  
254 ПЕДАГОГА. 

автор / НАТАЛИЯ ТИХОНОВА

— Мы закончили инженерную подготов-
ку площадки, отсыпали 600 тысяч кубов 
скального грунта. Заключение госэкс-
пертизы на строительство самих зданий 
рассчитываем получить до конца года, 
— рассказал гендиректор «Синара-
Девелоп мент Проект» Михаил Уваров. 
У нового корпуса ИРИТ необычная 
форма, как пчелиные соты: по периме-
тру расположены учебные аудитории, 
внут ри — атриум. Ориентация — с севе-
ра на юг, огромные витражи, так что 
помещения будут наполнены есте-
ственным светом весь день. Выбран-
ный стиль — скандинавский лофт, то 
есть ничего лишнего, но каждый эле-
мент функционален, даже кровля ста-
нет эксплуатируемой.
— Во-первых, такая планировка позво-
ляет свободно перемещаться из блока в 

блок. Во-вторых, сегодня нет привыч-
ных академических групп, есть про-
ектные команды, которые могут фор-
мироваться каждый семестр. Под них 
меняется и пространство, — пояснила 
архитектор Анна Склярова. — Мы по-
старались сделать гибкое здание: в нем 
85  трансформируемых аудиторий, 
19 лабораторий и мастерских, конфе-
ренц-зал на 700 мест. Атриум связыва-

ет все этажи, здесь можно организо-
вать 35 закрытых и открытых ковор-
кингов для самоподготовки или кол-
лективного научного творчества.
По мнению директора ИРИТ-РТФ Ильи 
Обабкова, новое пространство помо-
жет удержать талантливых ребят на 
Урале и привлечь из других регионов. А 
благодаря плотному взаимодействию с 
индустриальными партнерами кампус  

УрФУ станет испытательной площад-
кой для новых технологий. В частно-
сти, под центр микроэлектроники про-
ектировщики специально увеличили 
высоту потолков до 3,3 метра и зало-
жили так называемый развязный фун-
дамент (антивибрационный) для «чис-
тых» помещений высокого класса, где 
будут выращивать кристаллы и созда-
вать микросхемы. 
— Если вы решили поменять мир, вряд 
ли вы это будете делать с понедельни-
ка по пятницу с 9.00 до 17.00. Студент 
может вообще не покидать террито-
рию кампуса: после учебы с одной 
компанией реализовать производ-
ственный проект, с другой — поуча-
ствовать в научно-исследовательской 
работе, а потом и найти работу у рези-
дента технопарка «Космос», — заметил 
Илья Обабков. 
Стройка завершится к ноябрю 2025 го-
да. В Новокольцовский микрорайон 
пере едет бакалавриат ИРИТ, компа-
нию ему составят 3600 студентов ин-
ститута экономики и управления, а 
также 900 старшеклассников из СУНЦ. 
Общая площадь трех учебных корпу-
сов превысит 100 тысяч квадратных 
метров.  

Нижнетагильский завод стал лауреатом 
премии 100+ AwardsВ 2023 за лучшую 
инновационную разработку

 Кампус проектируется так, чтобы студенты могли там не только учиться и жить,  
но и  работать.
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В Екатеринбурге презентовали  
новый корпус «радиофака» УрФУ

ТЕХНОЛОГИЯ УРАЛЬСКИХ ИНЖЕ-
НЕРОВ — ТРУБОБЕТОННЫЙ ОПОР-
НО-СТЕРЖНЕВОЙ КАРКАС — УЖЕ 
ИСПОЛЬЗУЕТСЯ ПРИ ВОЗВЕДЕНИИ 
ВЫСОТОК В ЕКАТЕРИНБУРГЕ И ЖИ-
ЛЫХ ДОМОВ В ПОДМОСКОВЬЕ.

автор / НАТАЛИЯ ТИХОНОВА 

В частности, «УГМК-Застройщик» при-
меняет эту технологию в 23-этажном 
офисном центре «Екатеринбург-Сити». 
Когда его введут в эксплуатацию, это 
будет первое в России стометровое зда-
ние, построенное с использованием 
трубобетона. Пилотный жилой проект 
— 17-этажку на каркасе из двутавровой 
балки — реализует группа «Самолет» в 
деревнях Мисайлово и Дальние Пруди-
щи Московской области. Система, изго-
тавливаемая в Нижнем Тагиле, снижа-
ет трудоемкость по сравнению с моно-

литом на треть, а сроки строительства — 
на 30—50 процентов. 
— Стояла задача сделать максимально 
свободные пространства внутри с ми-
нимальным объемом несущих кон-
струкций, что позволило бы в будущем 
получить разнообразные планировки. 
Ее удалось выполнить благодаря техни-
ческому решению, которое еще нигде не 
применялось: при возведении здания 
трубчатые металлические конструк-
ции заполняют бетоном. Таким обра-
зом мы обеспечиваем высокую несу-
щую способность колонн, снижая их 
габариты и объем, — пояснил Сергей 
Агарков, директор по девелопменту 
компании «УГМК-Застройщик». 
По данным портала metallplace.ru, рос-
сийский стройкомплекс потребляет 
14 миллионов тонн металлопроката в 
год, из них четыре миллиона — листовое 
железо, трубы, уголки, двутавры, швел-

леры, восемь миллионов — арматура, по 
большей части для монолитных высо-
ток, и только два миллиона тонн — метал-
локонструкции. Но, по оценке экспер-
тов, эта цифра может вырасти в пять раз 
уже к 2030 году, если типовые здания 
возводить на металлокаркасе. 
Правительство страны тоже заинтере-
совано в расширении области приме-
нения стальных материалов на фоне 
того, что западные рынки для россий-
ских металлургов сейчас закрыты, 
рассказал на международном форуме 
100+Techno Build директор Федераль-
ного центра нормирования и стандар-
тизации Андрей Копытин. По его сло-
вам, минстрой работает над улучше-
нием экономики проектов на металло-
каркасе, чтобы они стали привлека-
тельнее для застройщиков. 
Один из риск-факторов — колеблющаяся 
стоимость стали. Все прекрасно помнят 

удорожание арматуры на 40 процентов 
во время пандемии, поскольку внутрен-
ние цены были привязаны к торгам на 
Лондонской бирже металлов. Сами про-
мышленники считают: снизить себесто-
имость квадратного метра поможет при-
менение более прочных видов стали, 
расход которых меньше на 5—15 процен-
тов, и цифровое проектирование, при 
котором вместо четырех недель на пол-
ный набор техдокументации уходит все-
го 25 минут. 

в тему
В 1930—1940 годах в СССР стальные 
каркасы зданий были очень популяр-
ны. К примеру, на них опираются все 
сталинские высотки в Москве. Но в 
1950-е сталь признали стратегиче-
ским ресурсом, стройка переключи-
лась на бетон и ЖБИ. 
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На Урале освоили воспроизводство 
топлива для АЭС Перешли на МОКС

ЭНЕРГОБЛОК № 4 БЕЛОЯРСКОЙ 
АЭС УСПЕШНО ОТРАБОТАЛ ЦЕЛЫЙ 
ГОД С ПОЛНОЙ ЗАГРУЗКОЙ 
МОКС-ТОПЛИВОМ, ДОКАЗАВ ГО-
ТОВНОСТЬ ТЕХНОЛОГИИ ЗАМКНУ-
ТОГО ЯДЕРНО-ТОПЛИВНОГО ЦИК-
ЛА К РЕАЛИЗАЦИИ В ПРОМЫШЛЕН-
НЫХ МАСШТАБАХ.

автор / ЮЛИЯ САНАТИНА

Замыкание ядерно-топливного цик-
ла — это, по сути, мечта человечества, 
практически вечный источник энер-
гии: топливная база атомной энерге-
тики в результате будет обеспечена на 
тысячелетия. Уральские атомщики 
сделали к этому важный шаг, отрабо-
тав уже не в лабораторных, а в про-
мышленных условиях технологию 
воспроизводства урана-235.
Как известно, именно этот изотоп ис-
пользуется в большинстве энергети-
ческих реакторов мира, но его содер-
жание в природном уране мало — око-
ло 0,7 %, а доля в топливном потенци-
але планеты — 5,7 % (для сравнения: 
уголь занимает 52,4 %, нефть — 21,7, 
газ — 20,2). Но созданные российскими 
учеными технологии повышают топ-
ливный потенциал U-235 до 86 %, под-
черкивает директор БАЭС Иван Сидо-
ров. То есть реакторы на быстрых ней-
тронах способны не только использо-
вать отработавшее ядерное топливо 

(ОЯТ) тепловых реакторов, во влекая в 
производственный цикл неиспользуе-
мый сегодня изотоп U-238, но и вос-
производить U-235, что позволит по-
вторно использовать ОЯТ других АЭС. 
Еще один плюс этой технологии — зна-
чительное сокращение объема радио-
активных отходов.
З а г р у ж а т ь  в  р е а к т о р  Б Н - 8 0 0 
МОКС-топливо (от английского МОХ — 
Mixed-Oxide fuel, смешанное оксид-

ное топливо, состоящее из диоксида 
плутония-239 и оксида урана-238) на 
Белоярской АЭС начали в 2020 году с 
4,6 %, понемногу увеличивая его долю 
при каждой перегрузке. И вот уже год 
энергоблок отработал на практически 
100-процентной загрузке МОКС-топ-
ливом, доказав тем самым, что за-
мкнутый ядерно-топливный цикл — не 
фантастика и не чистая теория, а ре-
альность.

— Только наша страна могла позволить 
себе реализовать проект длительно-
стью более 50 лет — в капиталистиче-
ской экономике на это никто не ре-
шился, — говорит первый заместитель 
главного инженера БАЭС по эксплуа-
тации Илья Филин.
Подтверждены и все проектные ха-
рактеристики БН-800, который выра-
батывает электроэнергию с декабря 
2015 года. К слову, первый промыш-
ленный реактор на быстрых нейтро-
нах БН-600 эксплуатируется у же 
43 года — это мировой рекорд, но не 
предел: сейчас на БАЭС готовятся к 
очередному продлению срока его 
службы до 2040 года, состояние обо-
рудования сомнений не вызывает.
А в 2025 году на станции планируют 
начать строительство «быстрого» ре-
а ктора с лед у ющего поколени я —  
БН-1200М, который станет серийным: 
его экономические характеристики 
будут сопоставимы с показателями 
серийных тепловых реакторов ВВЭР 
аналогичной мощности. 
Специалисты отмечают, что в пол-
ной мере замкнутый цикл заработа-
ет и даст экономический эффект, ког-
да будет сформирована двухкомпо-
нентная ядерная энергетика, в кото-
рой реакторы на быстрых и на тепло-
вых нейтронах станут функциониро-
вать совместно, обмениваясь топли-
вом.  

Соляные ванны  
для ОЯТ
ОТРАБОТАВШЕЕ ЯДЕРНОЕ ТОПЛИ-
ВО (ОЯТ) В ОСНОВНОМ СОСТОИТ 
ИЗ СОЕДИНЕНИЙ УРАНА, НО В НЕМ 
ЕЩЕ ПРИСУТСТВУЮТ ПЛУТОНИЙ 
И ПРОДУКТЫ ДЕЛЕНИЯ. 

автор / ОЛЬГА ФАТКУЛЛИНА

Чтобы отделить отходы от тех компо-
нентов, которые пригодны для повтор-
ного использования, ученые разрабо-
тали новый метод. Они сделали акцент 
на индии — ранее этот металл был неза-
служенно обделен вниманием иссле-
дователей. После растворения отрабо-
тавшего ядерного топлива в солевом 
расплаве его приводят в контакт с жид-
ким сплавом на основе галлия и индия, 
в результате происходит перераспре-

деление компонентов: уран концен-
трируется в металле, а ненужные про-
дукты деления остаются в соли. 
Причем галлий — достаточно дорогой 
металл, его замена на индий значи-
тельно удешевляет технологию. В ходе 
экспериментов ученые создали три ви-
да сплава, в которых содержалось 
21,8 %, 40 и 70 % индия. Тестовые ре-
зультаты показали, что эффектив-
ность разделения урана и отходов не 
снижается с ростом концентрации ин-
дия. На следующем технологическом 
этапе из сплава с содержанием урана 
производится топливо для атомных 
станций.
— Исследование интересно предприя-
тиям, которые занимаются переработ-
кой ОЯТ, например НПО «Маяк» из 

Озерска. Применительно к Белоярской 
атомной станции наша методика тоже 
применима. Ее реактор — на быстрых 
нейтронах. Их отработавшее топливо 
более активное, чем на станциях с во-
до-водяным реактором, — пояснил ве-
дущий инженер кафедры редких ме-
таллов и наноматериалов УрФУ Алек-
сандр Дедюхин. 
По словам ученого, на БАЭС используе-
мое топливо можно условно назвать ма-
ловыдержанным, а новый метод ориен-
тирован на работу с более активными 
компонентами ядерных отходов. Отра-
ботавшее ядерное топливо выгружают 
из атомного реактора, затем происхо-
дит его выдержка, чтобы распались ко-
роткоживущие изотопы и активность 
ОЯТ понизилась. Как правило, предпри-

ятия задействуют водную технологию. 
Но при таком методе есть риск, что вода 
может подвергнуться радиолизу, то 
есть распаду под действием радиации, 
что, естественно, снижает эффектив-
ность процессов. Соль радиолизу не 
подвергается, по этому можно не терять 
время на солевую выдержку и фактиче-
ски сразу запустить топливо в повтор-
ную переработку.
Экологичность — второе преимуще-
ство метода. При использовании соле-
вого расплава для окончательного за-
хоронения остается меньшее количе-
ство отходов, чем при использовании 
водной технологии, а значит, произво-
дители сэкономят на транспортиров-
ке, хранении и захоронении опасных 
элементов.  

Ученые придумали, как удешевить 
переработку отходов ядерной 
энергетики

 Во время эксплуатации БН800 подтвердил все проектные характеристики.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



Н О Я Б Р Ь  2 0 2 3   № 2 7 2  ( 9 2 1 7 )Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН
19

н а у к а

На Урале разработали метод 
тушения торфяных пожаров зимой

Ученые создали первую поршневую установку 
для очистки воды от солей

Подземный огонь

Опреснение 
под давлением

ДАЖЕ СНЕГ, УКРЫВШИЙ ЗЕМЛЮ, 
НЕ ГАРАНТИРУЕТ, ЧТО НА УРАЛЕ 
ПОТУШЕНЫ ВСЕ ТОРФЯНЫЕ ПОЖА-
РЫ. НАПРИМЕР, В 2021 ГОДУ ИЗ 
УШЕДШИХ В ЗИМУ 23 ТАКИХ ОЧА-
ГОВ ПОДЗЕМНОГО ТЛЕНИЯ 21 ДОТЯ-
НУЛ ДО ВЕСНЫ И СТАЛ ИСТОЧНИ-
КОМ ПРИРОДНЫХ ПОЖАРОВ УЖЕ В 
НОВОМ СЕЗОНЕ. СОТРУДНИКИ 
УРАЛЬСКОЙ АВИАБАЗЫ РАЗРАБОТА-
ЛИ УНИКАЛЬНУЮ ТЕХНОЛОГИЮ 
ТУШЕНИЯ ТОРФЯНЫХ ПОЖАРОВ 
ЗИМОЙ, КОГДА ЛЕСОПОЖАРНЫЕ 
СЛУЖБЫ МЕНЬШЕ ЗАГРУЖЕНЫ РА-
БОТОЙ. МЕТОД ОСНОВАН НА ДЕ-
ТАЛЬНОЙ РАЗВЕДКЕ ТЕРРИТОРИИ И 
ОХЛАЖДЕНИИ ОЧАГОВ ГОРЕНИЯ. 

автор / ОЛЬГА МЕДВЕДЕВА

— Тление сухого торфа происходит без 
выделения видимого дыма, и заметить 
очаг без необходимого оборудования 
практически невозможно, — объясняет 
исполняющий обязанности директора 
Уральской авиабазы Илья Секерин. 

Обследование местности проводят с 
помощью беспилотных летательных 
аппаратов, оснащенных тепловизора-
ми. А для тушения «горячей точки» 
наземная служба авиабазы использу-
ет бульдозеры. Оча г возгора ни я 
вскрывают и срезают горящий торф 
слой за слоем, каждый не толще полу-
метра. Затем тлеющий грунт раскаты-
вают по поверхности земли еще тонь-
ше. Остывая до температуры ниже 
40 градусов, он прекращает гореть. 
Важно вычерпать землю до негоряще-
го слоя, тогда можно быть уверенны-
ми, что очаг ликвидирован. Илья Се-
керин утверждает, что такой метод 
эффективнее и дешевле привычного 
летнего в 7-8 раз, за один день можно 
потушить до двух гектаров горящего 
торфа. Уральская авиалесоохрана 
вместе с региональным минприроды 
провела картирование опасных тор-
фяников и приступила к зимнему ту-
шению. Уральцы надеются распро-
странить свой опыт во всех регионах, 
где есть залежи торфа. 

В ЮЖНО-УРАЛЬСКОМ ГОСУДАР-
СТВЕННОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ПРИ-
ДУМАЛИ И ЗАПАТЕНТОВАЛИ ПЕР-
ВУЮ ПОРШНЕВУЮ УСТАНОВКУ, 
УСКОРЯЮЩУЮ ПРОЦЕСС ДИСТИЛ-
ЛЯЦИИ ДЛЯ ОПРЕСНЕНИЯ МОР-
СКОЙ И ОЧИСТКИ ГРУНТОВЫХ 
ВОД. 

автор / МИХАИЛ ПИНКУС

Как сообщили в вузе, разработка про-
ста в использовании, работает от сол-
нечной батареи и в недалеком буду-

щем сможет компенсировать недоста-
ток пресной воды на Земле.
— С учетом того что запасы морей и 
грунтовых подземных вод исчисляются 
тысячами кубических километров, их 
очистка от солей могла бы стать реше-
нием проблемы дефицита пресной во-
ды, — считает директор Международно-
го инновационного центра «Альтерна-
тивная Энергетика» доктор техниче-
ских наук Евгений Соломин. — Однако, 
несмотря на существование множества 
систем опреснения, проблема до сих 
пор не решена из-за больших энерговре-

менных затрат и недостаточно каче-
ственной очистки воды. 
Новое изобретение ученых ЮУрГУ по-
зволяет не только получить чистейшую 
воду, но и значительно ускорить про-
цесс ее дистилляции.
Установка представляет собой поршне-
вой цилиндр из двух отделов, работаю-
щий по принципу двигателя внутренне-
го сгорания. При поднятии поршня в нее 
поступает подогретая соленая вода. 
Снижение давления до нужного уровня 
приводит к ее закипанию при темпера-
туре ниже 100 градусов по Цельсию. 
Затем пар под давлением поршня уско-
ренно конденсируется в пресную воду, 
а оставшийся рассол сбрасывается в 
отдельную емкость. Конденсат вытес-
няется в емкость для сбора дистиллята, 
и весь цикл повторяется.
Использование поршневой системы по-
зволило достичь существенной эконо-
мии энергии, ускорить испарение воды 
при низком давлении и конденсацию 
пара при высоком, тем самым увеличив 
производительность установки.
Прототип конструкции с габаритами 
1 х 0,2 х 0,2 метра производит 2-3 ли-

тра питьевой воды, необходимых че-
ловеку в сутки при затратах энергии 
около 1 кВт/час. При масштабирова-
нии устройства оно, предположитель-
но, сможет производить до 15 тонн 
воды в сутки. Причем необходимая 
для его работы энергия поступает от 
солнечного модуля. А чтобы элементы 
устройства не страдали от морской 
соленой воды, разработчики сделали 
их из нержавеющей стали, продлив 
срок эксплуатации оборудования бо-
лее чем на 10 лет.
— Себестоимость прототипа, собран-
ного из имеющихся на рынке деталей, 
составила всего 12 тысяч рублей, — со-
общили в вузе. — При серийном произ-
водстве она должна снизиться еще в 
5-10 раз.
Ученые запланировали опробовать 
установку на различных составах мор-
ской и минеральной воды и при положи-
тельных результатах продвигать изо-
бретение на рынок. В обозримом буду-
щем она сможет использоваться как в 
домашних, так и в промышленных це-
лях для опреснения воды в регионах, 
испытывающих ее дефицит. 

 Ущерб от огненной стихии и затраты на борьбу с ней подтолкнули к идее начинать  
тушить ландшафтные пожары загодя.  
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 Установка представ
ляет собой поршневой 
цилиндр из двух отде
лов, работающий по 
принципу двигателя 
внутреннего сгорания.
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А П КЖитель деревни 
Черемухово  
близок к тому, 
чтобы окупить 
затраты на циф-
ровую ферму 

Коровник  
в кармане   

автор / ОЛЬГА ФАТКУЛЛИНА 

ЕЖЕДНЕВНО с семейной роботизированной фермы Кульбер-
диновых от 150 буренок на Талицкий молочный завод от-
правляется около двух тонн свежего молока, за год — 720 тонн. 
Отец Мирама, Нурлан, три года назад запустил молочное 
производство по проекту фермы вблизи города Дюссельдорф. 
На тот момент роботизированный проект показался Нурла-
ну самым эффективным. 
— О климате и чистоте в коровнике заботятся умные системы. 
Современные установки определяют загазованность и тем-
пературу в помещении, в зависимости от ситуации включа-
ются разгонные вентиляторы или вытяжка, — рассказывает 
глава фермы.
В коровнике Нурлан обращает внимание на транспондер, ко-
торый встроен в ошейник каждой буренки. Он считывает ин-
формацию и передает ее в программу: сколько корма съела 
корова, когда животное готово к дойке. Система понимает и 
когда оно готово к осеменению, и когда ему нужен ветеринар, 
притом что ферма автоматизирована и присутствие человека 
у доильного робота не нужно, Мирам выборочно в режиме 
24/7 контролирует процесс в доильном зале.  
—  Ферма всегда с тобой, при малейшем сбое придет СМС. К 
примеру, если доильный аппарат захватил сосок не полно-
стью или неплотно, система тут же среагирует на ошибку и я 
как оператор переназначу задачу, процесс начнется заново, 
— рассказывает Мирам. 
В доильный зал загонять животных не приходится. Движение 
буренок в коровнике продумано таким образом, чтобы ни од-
на корова не попала на кормовой стол, минуя селекционные 
ворота. Они считывают данные с транспондера. Если умная 
система видит, что доить рано, открываются ворота в зону 
кормления, а если показатели говорят, что вымя полное, сра-
ботают другие ворота — животное отправят в доильный зал. 
Чтобы создать такую ферму, пришлось потратить около 
58 миллионов рублей, из них 30 миллионов — это бюджетный 
грант. Как рассчитал глава семейства, к концу этого года вло-
жения должны окупиться. Несмотря на низкую закупочную 
цену молока, Нурлан настроен оптимистично. 
— Любому бизнесмену хочется, чтобы его товар был дороже, но 
молоко входит в потребительскую корзину, это продукт, кото-
рый важен и детям, и пожилым. Безусловно, если будет доро-
жать сырое молоко, это скажется на наших покупателях. На 
сегодня цена справедливая. Да, она была в прошлом году 

29 руб лей за литр, а в этом только 27,5, при этом государство покрывает издержки, введя субси-
дии на произведенное зерно и молоко, на удобрения, которые мы вносим в землю. По этому 
нужно сохранять золотую середину — не дать задрать ценник, чтобы это не сказалось на торгов-
ле и потребителях. Поддерживать производителей можно точечно, например, наше хозяйство 
за прошлый год получило субсидии порядка трех миллионов рублей, — рассуждает Нурлан.
Уже два года частная сыроварня в Тюмени получает утреннее молоко с фермы Нурлана, а к 
двум часам дня на витрине оказывается свежая страчелетта и буратта. В мастерской сыра 
рассказывают, что проверенные закваски — лишь часть успеха, другая — качество сырья.
— Мы выбрали именно эту ферму из-за жирности молока —  4,1—4,2 процента. Это намного выше, 
чем у конкурентов, и позволяет из молока вырабатывать много видов продукции: творог, кисло-
молочные напитки, полутвердые и рассольные сыры, сорокапроцентные сливки и сливочное 
масло, — рассказывает директор по производству частной сыроварни Надежда Каменских.  

Чтобы знать, что происходит на ферме, Мираму Кульбердинову не обяза-
тельно туда ехать.  Достаточно достать из кармана телефон, на котором 
отображаются и проходящие там процессы, и микроклимат, и самочув-
ствие каждой коровы. 

 Особое внимание Мирам уделяет тому, что происходит в доильном зале. 
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В сибирской глубинке запустили первую 
очередь уникального заводаЦарь-горох

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ ПРОДОЛ-
ЖАЕТ СОЗДАВАТЬ КРУПНЫЙ БИО-
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР, ГДЕ 
БУДУТ ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ СЕЛЬ-
ХОЗПРОДУКЦИЮ. МЕСТОМ ДЛЯ 
АПК-КЛАСТЕРА ВЫБРАН ИШИМ-
СКИЙ РАЙОН. 

автор / ИРИНА НИКИТИНА

Уже несколько лет здесь работает завод 
«АминоСиб», специализирующийся на 
зерне. В пару к нему строят «Протеин-
Сиб», единственное предприятие в 
стране, где займутся производством 
изолята горохового белка (на старте — 
11 тысяч тонн), крахмала (30 тысяч 
тонн) и клетчатки (около 7 тысяч тонн) 
из желтого гороха. Планы у агрохолдин-
га большие: после запуска всех очередей 
дать работу двум сотням местных жите-
лей и выйти суммарно на 70 тысяч тонн 
перерабатываемого сырья. 
Первую очередь «ПротеинСиба» запус-
тили в начале октября. Она представле-
на элеваторным комплексом, куда на 
хранение заложили первый урожай, 
выращенный тут же, в Ишимском райо-
не, складом готовой продукции, визи-

ровочной лабораторией, администра-
тивно-бытовым корпусом. Вторую оче-
редь — производственный комплекс, 
энергоцентр, очистные сооружения — 
обещают сдать раньше 2027 года. 
Ишимцы планируют снабжать своей 
продукцией не только другие регионы, 
но и жителей других стран. Спрос есть,  
особенно у азиатских партнеров. 
— Еще в 2019 году мы решили диверси-
фицировать бизнес, уловив мировой 

тренд: потребители теперь все чаще 
отказываются от животных белков в 
пользу растительных. Из гороха, на-
пример, можно делать молоко, сыры, 
мясо. Притом это не модифицирован-
ный, а натуральный белок, который 
оценят производители детского и 
спортивного питания, а также привер-
женцы здорового образа жизни, — от-

метил генеральный директор агро-
холдинга Сергей Мамонтов. 
Чтобы проект состоялся, в 2021 году 
инвестор и областное правительство 
подписали специальное соглашение. 
Объем вложений составил 6,7 млрд ру-
блей, из которых 20 процентов — соб-
с т вен н ые с ре дс т ва и н вес т оров, 
остальное кредит по льготной ставке — 
4,5 процента годовых. Строитель-
но-монтажные работы стартовали в 
прошлом году и шли с опережением 
графика. Регион на 400 миллионов руб-
лей профинансировал подведение к 
объекту газа, воды, электричества, а 
также асфальтирование подъездных 
путей. 
— Новое производство — пример много-
летней системной работы с инвестора-
ми в регионе, — говорит директор об-
ластного департамента АПК Владимир 
Чейметов. — Аналогов таких заводов в 
России нет, и это еще один шаг по пути 
создания в Западной Сибири особого 
агропромышленного кластера, серьез-
ная заявка на увеличение экспорта про-
дукции тюменского сельхозсектора и 
яркий пример импортозамещения на 
самом российском рынке.  

Молока прибавится
В СЕЛЕ МАЛЬЦЕВО ШАДРИНСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ЗАПУ-
СТИЛИ НОВЫЙ ЖИВОТНОВОДЧЕ-
СКИЙ КОМПЛЕКС НА 400 КОРОВ С 
ПОЛНЫМ ЦИКЛОМ ВЫРАЩИВАНИЯ 
МОЛОДНЯКА.  ЭТО ОДИН ИЗ ПЕР-
ВЫХ АГРОПРОЕКТОВ НА УРАЛЕ И 
ПОКА ЕДИНСТВЕННЫЙ В КУРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ, СОЗДАННЫЙ ПОЛ-
НОСТЬЮ НА РОССИЙСКИХ ТЕХНО-
ЛОГИЯХ И ОБОРУДОВАНИИ.

автор / ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА

Ферма оснащена по последнему слову 
техники: установлены современные 
программы управления и монито-
ринга, подвесная транспортная си-
стема для молокопровода, транспор-
т е ры д л я на возоу да ле н и я ,  е с т ь 
санпропускник, кормоцех (для ка-
ждой группы животных будет свой 
ра ц ион пита ни я), ста нц и я водо -
очистки и другие необходимые объ-
екты. Буренок голштинской и чер-
но-пестрой пород приобрели в пле-
менных хозяйствах УрФО. Компания 
рассчитывает увеличить производ-

ство молока с 572 тонн до 3,2 тысячи 
тонн ежегодно. На проектную мощ-
ность планируют выйти в 2025 году.
Для Зауралья, где пока не могут пол-
ностью обеспечить себя молоком (в 
прошлом году в регионе на доили 
171 тысячу тонн — 95,8 процента к 
уровню 2021-го), это, безусловно, зна-
чимый проект. Кроме того что увели-
чится объем производства молока, 
предприятие будет отчислять в бюд-

жет региона около 9 миллионов руб-
лей налогов. Работникам фермы обе-
щают зарплату в среднем 47 тысяч 
рублей.  
Власти Курганской области заинтере-
сованы в развитии аграрного сектора, 
поэтому поддерживают бизнес. По 
данным компании, в этом году ей бы-
ли выделены 45,5 миллиона рублей 
субсидий на приобретение молодняка 
крупного рогатого скота, производ-

ство зерновых культур, элитное семе-
новодство и другие цели.  Планирует-
ся возмещение части затрат — около 
138 миллионов рублей из федерально-
го и областного бюджетов —  и на стро-
ительство фермы. Всего в комплекс 
инвестировано 460 миллионов руб-
лей.  

между тем 
Это не первый в регионе агропроект, 
запущенный в этом году.  В Далма-
товском районе в начале октября 
открыли вторую очередь роботизи-
рованной молочной фермы. Стадо в 
310 голов доверили четырем робо-
там, которые делают за людей всю 
работу: доят, кормят, убирают и 
ухаживают за животными. Опера-
тору приходится только следить за 
порядком. В создание производства 
вложено 180 миллионов рублей. Так 
же, как и в Мальцево, областные вла-
сти предоставили хозяйству субси-
дии почти на 70 миллионов рублей, 
которые ушли на приобретение мо-
лодняка и доильного оборудования. 

В Зауралье открыли 
инновационную ферму
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 В построенный элеватор заложили пер
вый урожай гороха, выращенный тут же, 
в Ишимском районе. 

 Буренок 
для фермы 
приобрели 
в племен
ных хозяй
ствах УрФО.П
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Для борьбы с парниковыми газами 
исследователи предложили 
использовать коноплю

Расшифровка 
одноклеточных

Поле для СО2

Уральские ученые выясняют,  
как бактерии влияют на жизнь человека
НЫНЕШНЕЙ ОСЕНЬЮ ЕКАТЕРИН-
БУРГ ВПЕРВЫЕ СТАЛ ЦЕНТРОМ  
РОССИЙСКОЙ МИКРОБИОЛОГИИ. 
СОТНИ УЧЕНЫХ И ВРАЧЕЙ СОБРА-
ЛИСЬ В СТОЛИЦЕ СРЕДНЕГО УРА-
ЛА, ЧТОБЫ ОБСУДИТЬ НОВЫЕ НА-
ПРАВЛЕНИЯ В ИЗУЧЕНИИ ВЛИЯ-
НИЯ ОДНОКЛЕТОЧНЫХ ОРГАНИЗ-
МОВ НА ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕКА. ТЕМ 
САМЫМ ОТЕЧЕСТВЕННОЕ НАУЧ-
НОЕ СООБЩЕСТВО ПРИЗНАЛО 
ВКЛАД УРАЛЬСКИХ УЧЕНЫХ В РАЗ-
ВИТИЕ ПЕРСПЕКТИВНОГО НА-
ПРАВЛЕНИЯ ИССЛЕДОВАНИЙ.  
МИКРОБИОЛОГИ ШУТЯТ: ВСЕ МЫ 
ЛЮДИ ЛИШЬ НА ОДИН ПРОЦЕНТ, 
ПОСКОЛЬКУ 99 ПРОЦЕНТОВ ГЕНОВ 
В ОРГАНИЗМЕ ЧЕЛОВЕКА — ЭТО 
ДНК БАКТЕРИЙ. 

автор / СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА

Свои разработки представили и вузы 
УрФО, в частности, сотрудники лабо-
ратории генетических и эпигенетиче-
ских основ прогнозирования наруше-
ний онтогенеза и старения человека 
Уральского государственного меди-
цинского университета (УГМУ). Объ-
единение молодых ученых возглавля-
ет Данила Зорников, доцент кафедры 
микробиологии, вирусологии и имму-
нологии. В лаборатории занимаются 
проектами, в том числе связанными с 
вопросами репродуктивного здоро-
вья человека. Что особенно важно, ра-
бота идет в тесной связке с практику-
ющими врачами.
— Исследования проводятся с 2011 года 
совместно с медцентром «Гармония». 
Нам удалось разработать алгоритм, по-
могающий заранее, на первых месяцах 

беременности, предсказать повышен-
ный риск преждевременных родов. Об 
этом свидетельствует определенный 
состав микроорганизмов у женщины. 
Мы привлекли к проекту более 350 па-
циенток. На сегодняшний день выявле-
ние неблагоприятного набора бактерий 
в родовых путях позволяет определять 
женщин, которым требуется особое 
внимание докторов, чтобы будущая ма-
ма, несмотря на повышенный риск, 
смогла выносить и родить здорового 
ребенка, — рассказал «РГ» Зорников.
Сейчас ученые и медики ищут пути 
коррекции набора микробов в орга-
низме роженицы, чтобы устранить 
опасность. Речь идет не о йогуртах, а о 
специальных пробиотиках, капсулах 
с микроорганизмами, позволяющих 
привести в норму бактериальный со-
став, и тогда удастся снизить угрозу 
преж девременных родов. Главная 
цель — найти рабочий инструмент 
коррекции. 
Не менее интересно другое направле-
ние деятельности лаборатории — влия-
ние микробиоты на риск преждевре-
менного старения человека. Как выяс-
нилось при биотестировании, даже у 
студентов встречается возрастной 
диссонанс. Он зафиксирован у 10 про-
центов девушек и 70 процентов моло-
дых людей. То есть семь юношей из де-
сяти биологически лет на 10—15 стар-
ше своего официального возраста. До-
цент кафедры педиатрии УГМУ Марга-
рита Устюжанина сейчас пытается 
найти маркеры старения даже у детей. 
Пока ученые-медики лишь в начале пу-
ти, но надеются через пару лет полу-
чить первые результаты и понять, как 
замедлить процесс старения.  

ПЕРВУЮ НА УРАЛЕ И В СИБИРИ 
КАРБОНОВУЮ ФЕРМУ СОЗДАЛИ 
НЫНЕШНИМ ЛЕТОМ НЕДАЛЕКО ОТ 
ЕКАТЕРИНБУРГА, НА ЗЕМЛЯХ БЕ-
ЛОЯРСКОГО РАЙОНА. ВЫГЛЯДИТ 
ОНА ЗАУРЯДНО: 25 ГЕКТАРОВ ЗЕЛЕ-
НЕЮЩЕГО ПОЛЯ. НО ЗЕЛЕНЬ ЭТА — 
НЕОБЫЧНАЯ. УЧЕНЫЕ УРАЛЬСКО-
ГО АГРАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА РЕ-
ШИЛИ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ДЛЯ БОРЬ-
БЫ С ПАРНИКОВЫМИ ГАЗАМИ...
ТЕХНИЧЕСКУЮ КОНОПЛЮ. 

автор / СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА

— Исследования мы ведем в консорциу-
ме с Уральским федеральным универси-
тетом в рамках проекта «Урал-карбон». 
Разработанная в УрФУ установка позво-
ляет подбирать сельхозкультуры, спо-
собные создавать наиболее эффектив-
ные углеродно-отрицательные системы 
земледелия. Оборудование установлено 
непосредственно в поле. В течение лета 
студенты снимали показатели по 56 па-
раметрам, чтобы оценить эффектив-
ность процессов, — рассказывает про-
ректор по научной работе и инновациям 
УрГАУ Михаил Карпухин.
Подбор растений для фермы вели при-
мерно два года. Сотрудники ботани-
ческого сада УрФУ предложили на вы-
бор несколько трав, активно поглоща-
ющих парниковые газы: амарант, ва-
точник сирийский, горец Вейриха. Но 
аграрии предпочли техническую ко-
ноплю, которая еще в середине про-
шлого века выращивалась и перераба-
тывалась на Урале. К тому же, по дан-
ным мировых исследований, ее поля 
поглощают в год от 8 до 15 тонн CO2 на 
гектар, тогда как леса — от двух до ше-
сти тонн.
С момента запуска в РФ карбонового 
проекта в феврале 2021 года на террито-
рии Уральского федерального округа 
создали четыре карбоновых полигона, 
где в условиях существующих экоси-
стем ведут испытания технологий дис-
танционного и наземного контроля 
эмиссии парниковых газов и прочих па-
раметров, значимых для изменения 
климата. А вот карбоновая ферма в 
округе первая. Различия двух форматов 
борьбы за чистый воздух кроются не 
только в научном подходе, но и в даль-

нейшем практическом использовании 
наработанного опыта.
 — Карбоновый полигон — это участок 
природы, куда мы не вмешиваемся, где 
растительность уже сформирована — на 
Урале это прежде всего леса, темнохвой-
ные и светлохвойные. Здесь мы изучаем 
естественные природные процессы.  
А карбоновая ферма — искусственная 
природная площадка, где при вмеша-
тельстве человека будет ускоряться 
процесс связывания углекислоты, — по-
яснил кандидат биологических наук 
Виктор Валдайских. 
Предполагается, что на карбоновых 
фермах возможно не только проводить 
исследования, но и организовать произ-
водство с продажей так называемых 
углеродных единиц, наработанных рас-
тениями. Как поясняет специальный 
представитель Министерства науки и 
высшего образования РФ по вопросам 
биологической и экологической защиты 
Николай Дурманов, стоимость углерод-
ных единиц в мире со временем будет 
только возрастать. На европейском рын-
ке недавно она составляла 30 евро, фор-
мируется такой рынок и на Востоке. В 
будущем, по мнению Дурманова, может 
появиться общая евро-азиатская карбо-
новая биржа.  

 Ученые и врачи 
изучают влияние 
одноклеточных 
организмов  
на людей.
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э к о л о г и я

За год в УрФО открыли более 
десятка экодомов

Проблему утилизации автошин  
в Тюмени пока решают общественники 

Полезная привычка 

Накрыли 
покрышками

НЕБОЛЬШОЙ МОДУЛЬНЫЙ ВАГОН-
ЧИК ПРИТАИЛСЯ ВО ДВОРЕ СРЕДИ 
ПЯТИЭТАЖЕК В ЮГОРСКОМ УРАЕ. 
ПЯТЬ ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ, ВКЛЮЧАЯ 
ВЫХОДНЫЕ, МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ 
ПРИНОСЯТ СЮДА СТАРЫЕ ГАЗЕТЫ, 
ПЭТ-БУТЫЛКИ И ВСЯКИЕ ФЛАКОН-
ЧИКИ, АЛЮМИНИЕВЫЕ БАНКИ, 
СТРЕТЧ-ПЛЕНКУ — ДО ДЕСЯТИ ВИ-
ДОВ ТВЕРДЫХ КОММУНАЛЬНЫХ ОТ-
ХОДОВ (ТКО). ЧИСТЫХ, ПОМЫТЫХ, 
ЗАРАНЕЕ РАССОРТИРОВАННЫХ ПО 
РАЗМЕРУ ИЛИ МАТЕРИАЛУ — В ТА-
КОМ ВИДЕ ИХ ОХОТНЕЕ ЗАБИРАЮТ 
НА ПЕРЕРАБОТКУ, ЧЕМ СО СВАЛКИ. 

автор / НАТАЛИЯ ТИХОНОВА

Большинство посетителей — школьни-
ки, приходят целыми классами, с учите-
лями. За килограмм чего-то сданного 
можно получить от пяти до 30 рублей, 
для ребятишек это дополнительный 
стимул заработать карманные деньги, а 
взрослых греет мысль, что они помога-
ют городу стать чище.
— Суть такая: приучить людей относить-
ся к вторичным ресурсам более осознан-
но, поэтому проводим в школах экоуро-
ки начиная с 1 класса, привлекаем для 
этого местный театр. Актеры пишут 
сценарий, готовят костюмы, — рассказы-

вает предприниматель Иван Коршунов. 
— Сознательность у земляков высокая, за 
год нам принесли 120 тонн ТКО. 
Он уже подумывает о создании второго 
экодома, даже место под него выбрал. 
Не менее популярны центры приема 
вторсырья, созданные регоператором 
ТКО в Ханты-Мансийске, Сургуте и 
Неф теюганске, за год их посетило более 
20 тысяч человек. Благодаря этим пави-
льонам 220 тонн мусора не сгнили на 
полигонах. Здесь же родился девиз 
«Югра собирает». 
Кроме прочего экодома воспитывают 
осознанное потребление: школьникам 
показывают, что картон можно превра-
тить, допустим, в утеплитель, а плас-

тик — в лавочку… За год на таких увлека-
тельных уроках побывало более 10 000 
ребят. Также 297 учебных заведений 
ХМАО участвуют в экокопилках — со-
ревнуются, кто больше сдаст полезных 
отходов. Проект «Югра собирает» был 
отмечен в 2023 году премией фонда име-
ни Вернадского как лучший в номина-
ции «Экопросвещение».
Подобные проекты есть и в ЯНАО.
— Мы соединяем свои мероприятия с со-
бытиями в сфере культуры, искусства, 
прикладного творчества, — отмечает ру-
ководитель «ЯмалЭкодома» Инга Пе-
трускайте.
Модульные здания, открытые в трех 
крупнейших городах региона, совме-

щают в себе функции приема вторсы-
рья, места для мастер-классов по его 
переработке и встреч экоактивистов. К 
примеру, вы можете сесть на велошре-
дер и измельчить пластиковые крышки 
от бутылок для напитков в крошку, а 
потом выплавить из нее брелок. Или по-
смотреть дефиле кастомизированной 
одежды. Все экскурсии и творческие 
занятия для детей и взрослых бесплат-
ны. С момента открытия экодома посе-
тили более 16 тысяч ямальцев, они сда-
ли 22 тонны вторсырья.
Кроме стационарной версии, имеется 
мобильная — ЭкоЧум. В частности, он 
выезжал на День оленевода в Салехард и 
Надым и за четыре дня привлек 1,5 ты-
сячи гостей: люди изготавливали суве-
ниры из вторсырья, решали экологиче-
ские задачки, слушали лекции о защите 
природы Арктики. 

кстати
Больше всего экодомов создано в Тюмен-
ской области и Югре: три точки в Тю-
мени и по одной в Тобольске, Хан-
ты-Мансийске, Нижневартовске, Сур-
гуте, Урае. На Ямале действуют три 
экодома: в Салехарде, Новом Уренгое и 
Ноябрьске, в Свердловской области — 
один, в селе Никольском под Сысертью.

ВЕСНОЙ НКО «КРУГОВОРОТ» СТАР-
ТОВАЛ С ПРОЕКТОМ «ШИНЫ, СДА-
ВАЙТЕСЬ!» — ГРАНТ НА ЕГО РЕАЛИ-
ЗАЦИЮ ОТ «РОСМОЛОДЕЖИ» ПО-
ЛУЧИЛА ВОЛОНТЕР ВАЛЕНТИНА 
ПРИНДЮК. 

автор / ИРИНА НИКИТИНА

Предполагалось, что в сезоны «пере-
обувания» авто добровольцы откроют 
два бесплатных сбора по 10 тонн (кста-
ти, в городе за сдачу комплекта авто-
мобилист должен выложить кровные 
500—600 рублей), но план перевыпол-
нили за несколько дней. Далее 27 тонн 
покрышек забрала местная компания, 
занимающаяся их переработкой. Те-
перь «Круговорот» составляет карту 
шинных свалок, чтобы подготовить 
для горадминистрации и областного 
департамента недропользования и 
экологии доклад с предложениями. 

— Несколько лет Валя следила, как ря-
дом с СТО у ее дома растет свалка, про-
сила мэрию обратить внимание. Ей от-
вечали: «Не до того». Решила действо-
вать сама. Конечно, мы не можем объ-
ять необъятное, тем более работа с по-
крышками — лицензируемая деятель-
ность, требующая участия официаль-
ных переработчиков, зато способны 
подсветить проблему снизу. Чиновни-
ки до сих пор считают, что главные на-
копители шин — СТО, а на самом деле — 
таксопарки. Притом последним по си-
лам «зашивать» в свои услуги деньги 
на последующую утилизацию, но по-
чему-то проще вывозить накопленное 
в лес, — рассказала директор «Кругово-
рота» Кристина Рассказова. 
Такими глобальными вещами, считают 
волонтеры, должны заниматься пред-
ставители власти, причем обязательно 
систематически — коль есть средства на 
дороги, надо предусмотреть и средства 

на избавление от изношенных покры-
шек. Рабочий вариант — делать упор на 
расширенную ответственность произ-
водителя: так называемые экологичес-
кие сборы он отрабатывает за счет со-
циальных программ, вот и пусть откры-
вает  бесплатные пункты приема. А 
Римма Король, представитель компа-

нии, поддержавшей «Круговорот» в 
проекте, настаивает: гражданам нужно 
постоянно напоминать, что из шин не-
легко, но все же делают полезные вещи: 
плитку, спортивные площадки, износо-
стойкое дорожное полотно. Тогда и по-
требление станет осознанным, рацио-
нальным. 

 Именно благо
даря экодомам 
родился уже из
вестный девиз 
«Югра собирает».Т
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 Чиновники счи
тают, что главные 
накопители шин 
— станции техоб
служивания,  
а на самом деле —  
таксопарки.
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Как уральские 
парни реализу-
ют себя с поль-
зой для окружа-
ющих

Берут да делают
г е р о и

Рассказываем о молодых людях, чей старт во взрослую жизнь привлек  
внимание земляков и заслужил у них огромное уважение.
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Машина подождет
Студент Курганского госуниверситета Александр Кырлан в 
этом году стал главой крестьянско-фермерского хозяйства. 
Уже провел свою первую посевную и уборочную. 
При этом Саша учится очно на втором курсе юрфака. Поче-
му юридический?
— Как выращивать хлеб, я знаю с детства, —  поясняет мо-
лодой человек. — У меня отец и дед — фермеры. С трех лет 
они брали меня в поле, учили крестьянскому делу на 
практике. А вот знаний в области права мне не хватало. 
Между тем жизнь такая, что руководителю надо хорошо 
разбираться в законах и, если придется, уметь защитить 
себя и свое дело. 

Летние каникулы и выходные студент провел в поле. Хозяй-
ство находится в его родном Половинском районе. В активе — 
700 гектаров. 500 заняли нынче под пшеницу и 200 — под лен. 
Пшеница дала на удивление хороший урожай: 31 центнер с 
гектара, в то время как средняя урожайность по области — 18. 
 По словам главы КФХ, многие его друзья тоже мечтают о 
своем бизнесе, но не у всех есть финансовая возможность.  
А ему со стартовым капиталом помогли родители. 
—  Отец накопил для меня деньги на квартиру и автомобиль, 
пока я был в армии, — рассказал Саша «РГ». — Но я на них 
купил землю, решил продолжить семейное дело. Родители 
одобрили.

Табурет у дороги 
Необычный способ подтолкнуть местные власти к реформирова-
нию городской среды применил в родном Первоуральске 20-лет-
ний студент Михаил Домрачев. Парень через соцсети собрал груп-
пу соратников, и они на деле демонстрируют чиновникам, каким 
должен быть комфортный город.
Появление на нескольких необустроенных автобусных останов-
ках...  домашних табуретов вызвало в городе переполох. Вскоре 
выяснилось, что мебелью хилые посадочные павильоны обеспе-
чил Михаил с командой энтузиастов.
— Мы показали: когда обычному горожанину даже присесть на 
остановке негде, это настолько ненормально, что хоть приноси 
стулья из дома. Понятно, на табуретку много народу не сядет.  

Но таким демаршем мы привлекли внимание к проблеме, — объяс-
нил «РГ» Михаил.
В мэрии пусть не быстро, но на демарш среагировали — установили 
полноценный современный павильон. 
Идеей участия в создании комфортной городской среды Михаил 
увлекся, когда еще учился в школе. В 16 лет пришел к мэру с тол-
стой папкой предложений. Подростка тогда интересовало от-
сутствие велодорожек. Предложения взяли на заметку и кое-что 
даже осуществили. А вокруг энтузиаста сплотилась целая ко-
манда. Сейчас в сообщество «Удобный город» входит до тысячи 
первоуральцев. Что могут —  делают сами. И властям не дают 
скучать. 

Мечта привела на ферму 
Куда приводят мечты, знает подросток Саша 
Сотников из поселка Голышманово Тюмен-
ской области. В 11 лет мальчишка очень хотел 
новый компьютер, но родители, обычные 
сельчане, сказали: не проси, а заработай. 
Отец Сергей отдал сыну бычка — чтобы выра-
стил и реализовал мясо. А в итоге школьник 
всерьез занялся животноводством и птице-
водством и даже был признан самым молодым 
фермером Западной Сибири. 
Голштины, герефорды, бройлеры — за хозяй-
ством Саша ухаживает самостоятельно. Сам 

строит загоны и птичники, заготавливает 
корма. У него, конечно, уже есть и компью-
тер, и к у п ленный на свои деньги «Мо-
сквич-407» 1958 года выпуска, который 
мальчишка реставрирует в гараже. Но самое 
невероятное, пожалуй, то, что весной Саня 
получил свидетельство о госрегистрации в 
качестве индивидуального предпринимате-
ля, прошел тренинг от областного инвест-
агентства, защитил проект и недавно вы-
играл грант в 500 тысяч рублей на развитие 
хозяйства. В 14 лет!  

подготовили / ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, ИРИНА НИКИТИНА, СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА
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Экопарки — новый тренд благоустройства 

Большая уральская тропа объединяет 
пять регионов

В Ягом по ягоды

Чем длиннее, 
тем интереснее

В 10 КИЛОМЕТРАХ ОТ НИЖНЕВАР-
ТОВСКА ТЕБЯ ВСТРЕЧАЮТ ОГРОМ-
НЫЕ ДЕРЕВЯННЫЕ БУКВЫ «ЯГОМ». 
НА ЯЗЫКЕ МАНСИ ЭТО ОЗНАЧАЕТ 
«ЛЕС». 

автор / НАТАЛИЯ ТИХОНОВА

В островок леса и попадаешь: можно 
часами бродить среди столетних со-
сен или скромниц-берез по тропкам, 
любуясь белочками и птицами. Или 
сидеть на деревянных лавочках в уми-
ротворении на берегу реки Меги. Да-
же не верится — всего пару лет назад 
тут была стихийная свалка. 
По словам начальника управления по 
природопользованию и экологии 
Нижневартовска Олега Попенко, пер-
вый год ушел на очистку леса — вывез-
ли более 250 тысяч кубов мусора. Ког-
да навели порядок, возникла идея с 
экотропой. Постепенно она разрос-
лась до многоформатной площадки, 
где можно не только отдыхать, но и 
заниматься спортом, проводить про-
светительские мероприятия. «Мы по-
старались сделать симбиоз, чтобы и 

экосистему не нарушить, и посетите-
лям было максимально комфортно», 
— говорит Попенко. 
Д л я посещен и й парк о т к ры л и в 
2022 году, но инфраструктура про-
должает развиваться. Главное усло-
вие — минимальное вмешательство в 
природу. У «Ягома» огромная терри-
тория, 50 гектаров, включая пойму 
реки, поэтому места хватит и глэм-
пингу, и беседкам для пикника. Где-
то вдали проложена трасса для гор-
ных велосипедов и квадроциклов.  

В будущем тут разместится до 30 зон 
— от научных до площадок для заня-
тий йогой и воркаутом. 
Развивает «Ягом» городское управле-
ние лесопаркового хозяйства с помо-
щью партнеров из бизнеса. В частно-
сти, в этом году они вложили в проект 
более 8,5 м и л л иона ру блей п ри 
3,5 миллиона бюджетных. 
Похожая история у гидропарка «Карто-
пья» в Советском районе. Когда-то на 
его месте был заброшенный заболочен-
ный карьер, его углубили, очистили, 

укрепили берега габионами — стальны-
ми сетками, заполненными камнями, 
оборудовали две дренажные линии для 
поступления и перелива паводковых 
вод. Растительность не трогали, только 
сухостой убрали, тут растут северные 
ягоды: морошка, клюква, брусника. Со-
хранили два островка. 
— Мы сознательно сделали такую ма-
ленькую парковку: у автомобилей 
пять агрессивных жидкостей, а вре-
дить ландшафту нельзя, — подчеркива-
ет глава района Евгений Буренков. — 
Тут у нас и утки гостят, и рыба разная 
водится: чебак, карась золотистый и 
серебристый, щука — можно прийти 
посидеть с удочкой. А еще на одном из 
островов живет пара ондатр. 
Озерный парк «Картопья» победил во 
всероссийском конкурсе лучших про-
ектов комфортной среды в малых го-
родах и исторических поселениях в 
2021 году. Сами работы немного затя-
нулись из-за сложности технологий. 
При общей стоимости 251,6 миллиона 
рублей м у ниципа литет потрати л 
только 15,2, остальное профинанси-
ровали регион и Федерация.  

НЕДАВНО В ВЕСЕЛЫХ ГОРАХ УСТА-
НОВИЛИ СТОЛБ, ОТМЕЧАЮЩИЙ 
НУЛЕВОЙ КИЛОМЕТР БОЛЬШОЙ 
УРАЛЬСКОЙ ТРОПЫ (БУТ). 

автор / ОЛЬГА МЕДВЕДЕВА

Туристический маршрут, который на-
чинается в Свердловской области в по-
росших лесом горах Висимского запо-
ведника, объединяет уже пять регио-
нов. Проходит через национальные 
парки «Таганай» и «Зюраткуль» в Че-
лябинской области, тянется по Башки-
рии и Оренбуржью, петляет по Перм-
скому краю. Команда БУТ с помощью 
волонтеров только в этом году промар-
кировала 1083 километра тропы. По 
проекту ее протяженность должна со-
ставить 2500 километров. Большой 
вклад в его реализацию вносят корпо-

ративные волон теры ТМК и группы 
«Синара» — они промаркировали около 
300 километров тропы, установили на-
вигационные таб лички и сделали раз-
метку для слабовидящих туристов. В 

формировании инфраструктуры БУТ 
включаются местные бизнесмены. 
— Сейчас мы приступили к созданию 
сети ту ристско-информационных 
центров на тропе. Первый открылся  

в поселке Карпушиха. Там путеше-
ственники могут узнать об истории и 
достопримечательностях этих мест. 
На некоторых участках появились 
хранители троп, которые помогают 
обеспечивать комфортное путеше-
ствие, — рассказал руководитель про-
екта Вячеслав Пестриков. 
Люди уже идут по новому маршруту. 
Путешественница Оксана Лыткина в 
сентябре в одиночку прошагала по не-
му 600 километров. А спортсмен Денис 
Ворон оценил обустройство тропы с 
точки зрения забегов по пересеченной 
местности. Команда БУТ вместе с 
уральскими туроператорами разрабо-
тала концепцию организованного тура 
«Три Урала за неделю» — можно всего за 
несколько дней пройти через ряд при-
родных зон по Северному, Среднему и 
Южному Уралу.  

 Озер
ный парк 
«Картопья» 
победил во 
всероссий
ском кон
курсе луч
ших проек
тов ком
фортной 
среды в 
малых го
родах.
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 Уральцы с 
удовольстви
ем осваивают 
новый пеше
ходный 
маршрут.
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Тюменский регион продвигается  
в киноиндустрию

Снято!  
Поехали дальше!
ТЮМЕНЬ И КИНО ВСЕГДА СЧИТА-
ЛИСЬ ПАРАЛЛЕЛЬНЫМИ ВСЕЛЕН-
НЫМИ. СЕГОДНЯ СТЕРЕОТИП  
ОТПРАВЛЕН В УТИЛЬ: ТЮМЕНЬ 
СНИМАЕТ КИНО, А КИНО СНИМА-
ЕТСЯ В ТЮМЕНИ. ОДНО ИЗ ПО-
СЛЕДНИХ И ЖИЗНЕУТВЕРЖДАЮ-
ЩИХ ТОМУ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ — ВСЕ-
РОССИЙСКАЯ ПРЕМЬЕРА ПЕРВОЙ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛНОМЕТРАЖ-
НОЙ КАРТИНЫ «ПАПАША В БЕГАХ» 
ДЕБЮТАНТА АЛЕКСЕЯ ЮЖАКОВА 
ИЗ ЯЛУТОРОВСКА.

автор / ИРИНА НИКИТИНА 

Идею фильма молодежная команда оз-
вучила еще в 2017 году на форуме 
«УТРО» в Челябинской области. Спустя 
шесть лет — прокат в 1287 кинотеатрах 
по всей стране через «Атмосферу кино». 
Авантюра? Точнее не скажешь. Столич-
ные кинодеятели шутят: только сиби-
ряки могли сделать полуторачасовую 
комедию на скромный по меркам инду-
стрии бюджет (от минкультуры был по-
лучен грант в размере  25 миллионов 
рублей). Чтобы все состоялось, к про-
цессу присоединился весь город — одни 
предоставляли объекты для съемок, 
другие помогали советами, находились 
деньги, подключились местные власти. 
Так что новинку можно назвать еще и 
народной в полном смысле этого слова. 

— Курс, выбранный правительством Тю-
менской области на создание инфра-
структуры для самореализации молоде-
жи, был правильным и результативным. 
Сейчас мы имеем отлаженную систему 
поддержки: центр «Космос» — театр, 
«Моя территория» в Тюмени, Тобольске 
и Ишиме — аккумулирование полезных 
идей, «Контора пароходства» — выстав-
ки, ярмарки, лекции, «Медиаполис» — 

кино. Последний появился в 2017 году 
благодаря ребятам, мечтавшим продви-
гаться в медианаправлении. Уверен: в 
ближайшее время спрос на отечествен-
ные фильмы будет только расти, потому 
что они про нас и наши ценности. И в 
этом сегменте есть место для локально-
го продукта, — выступил на домашней 
премьере губернатор Тюменской обла-
сти Александр Моор. 

Как объяснил продюсер Андрей Зубов, 
право на первый показ за несколько дней 
до всероссийских стартов картины Тю-
мень заслужила: на 2/3 фильм  местный. 
Речь о команде, актерах второго плана 
(это артисты здешних театров), массов-
ке, локациях-декорациях. Уже и шутка 
про «Папашу» летает: мол, он — тюмен-
ский на 72 процента (а 72 — автомобиль-
ный код территории). Из столичных 
звезд откликнулись Михаил Тройник, 
Анна Уколова, Ирина Горбачева, Кирилл 
Полухин, Леонид Громов. 
Философия фильма немудреная, но от-
зывающаяся, искренняя: стать отцом — 
пустяк, а быть отцом — настоящий под-
виг. Синопсис такой: вахтовик Толя 
сбегает в Когалым от беременной же-
ны, которая слишком на него давит, в 
пути знакомится с Колей и неожидан-
но превращается в няньку для под-
ростка. Финал истории чувствуешь 
сразу, поскольку приключения доб-
рые: оба героя обязательно вернутся в 
семьи, повзрослев. Фильм стал тера-
певтической работой и для самого ре-
жиссера и сценариста Леши Южакова. 
Он долго шел к отцовству, увязая в во-
просах: «а что я смогу дать малышу», 
«а хорошим ли буду примером»… Сей-
час у обычного парня из Ялуторовска — 
сразу два ребенка: в октябре родился 
сын, в ноябре на большие экраны вы-
шла первая картина.   

Плотинка и глубинка
В БУДУЩЕМ ГОДУ ДОЛЖНА ВЫЙТИ 
В ПРОКАТ КРИМИНАЛЬНАЯ КОМЕ-
ДИЯ «СЛОМЯ ГОЛОВУ» — ПЕРВЫЙ 
ПОЛНОМЕТРАЖНЫЙ ИГРОВОЙ 
ФИЛЬМ СВЕРДЛОВСКОЙ КИНОСТУ-
ДИИ ПОСЛЕ ЕЕ ПЕРЕЗАГРУЗКИ В 
2021 ГОДУ. 

автор / ОЛЬГА МЕДВЕДЕВА

Для истории о том, как преподаватель 
античной литературы оказался втя-
нутым в ограбление банка, режиссер 
и автор сценария Евгений Григорьев 
собрал звездный состав: Егор Кореш-
ков, Павел Деревянко, Анна Михалко-
ва, фронтмен группы «Звери» Роман 
Билык. Одним из главных героев стал 
Екатеринбург — в фильме мелькнули 
набережная Исети и дом Севастьяно-
ва. Кинодебют случился у здания Рус-

ской медной компании творения ар-
хитектора Нормана Фостера. 
Осенью 2023 года на фестивале «Маяк» 
состоялась премьера еще одного фильма 
Свердловской киностудии — драмы 
«Длительные свидания» режиссера Ге-
оргия Лялина. Роль священника, кото-
рый пытается помочь обвиненной в 
поджоге храма девушке, сыграл лидер 
группы «АукцЫон» Олег Гаркуша. Здесь 
уже кроме Екатеринбурга засветились 
Качканар, Невьянск, Красноуфимск и 
Камышлов. 
А вот в романтической комедии «Втро-
ем», съемки которой только что завер-
шились, мелькают виды Пермского края. 
—  Первое, что отличает фильмы Сверд-
ловской киностудии, — они сняты на Ура-
ле. Это строгий императив, в соответ-
ствии с которым мы в том числе выбира-
ем проекты. Второе, на что я лично ори-

ентируюсь, — в фильмах должна быть 
нотка доброты, чего-то хорошего: чтобы 
зритель хотя бы посмотрел в сторону 

«лучшего себя», — рассказала «РГ» гене-
ральный продюсер киностудии Ольга 
Ерофеева-Муравьева. 

Фильмы Свердловской киностудии 
снимают в родных местах 

 На премьере фильма режиссер Алексей Южаков и замгубернатора Тюменской области 
Павел Белявский заметили, что картине предшествовало более 100 видео и кинопроек
тов, в которых участвовала молодежь.
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 В комедии «Втроем» мелькают пейзажи Пермского края.
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Телепроекту по международному 
культурному обмену помогли дипломаты  

На Крайнем Севере работает первый в стране центр 
по сохранению и разведению оленегонной лайки

Миссия выполнима

Новоселье  
у «лисичек»

В МАРТЕ ПРОШЛОГО ГОДА НА ЧЕЛЯ-
БИНСКОМ ОБЛАСТНОМ ТЕЛЕВИДЕ-
НИИ СТАРТОВАЛ НЕ ОБЫЧНЫЙ ТЕ-
ЛЕПРОЕКТ  «ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ 
МИССИЯ», РАССКАЗЫВАЮЩИЙ О 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯХ 150 НАРОДНО-
СТЕЙ, НАСЕЛЯЮЩИХ ЮЖНЫЙ 
УРАЛ, ЭТНИЧЕСКИХ ЗЕМЛЯЧЕ-
СТВАХ И ДИАСПОРАХ И ИХ СЕГОД-
НЯШНИХ ВЗАИМООТНОШЕНИЯХ. 
ПРИЧЕМ РАССКАЗ ВСЕГДА ИДЕТ ОТ 
ПЕРВОГО ЛИЦА — ДИПЛОМАТОВ ИНО-
СТРАННЫХ КОНСУЛЬСТВ, ОФИЦИ-
АЛЬНЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РЕСПУБ-
ЛИК И РУКОВОДИТЕЛЕЙ НАЦИО-
НАЛЬНЫХ КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ.

автор / МИХАИЛ ПИНКУС

Именно они помогают авторам в рас-
сказе о своих народах, выборе наиболее 
интересных аспектов сотрудничества и 
поиске героев-земляков, проживаю-
щих на Южном Урале. По словам автора 
и ведущего программы Амура Хабибул-
лина, интерес к теме понятен — все неиз-
вестное привлекает и одновременно 
отталкивает. К инородцам относятся 
настороженно, пока не узнают их по-
ближе. И в этом сближении участники 
проекта видят свою миссию.  

В передаче к 100-летию чеченской госу-
дарственности представитель главы 
Республики на Южном Урале Арби Яхъ-
яев рассказал о традициях своего наро-
да и известных представителях чечен-
ского землячества — заместителе на-
чальника челябинского управления 
Росгвардии полковнике Лом-Али Даае-
ве и председателе депутатского собра-
ния Верхнеуфалейского городского 
округа Сергее Ханине. С его подачи бы-
ли подготовлены отдельные сюжеты. 
Консул Республики Таджикистан в Ека-
теринбурге Сайидзода Зафар Шерали 

поделился своими взглядами на трудо-
вую миграцию и планах сотрудниче-
ства с Челябинской областью, которая 
могла бы оказать неоценимую помощь в 
индустриализации его страны. Он же  
познакомил южноуральцев с главой 
таджикской диаспоры Исламуддином 
Раджабовым и одним из предпринима-
телей Мусогоном Додобоевым, который 
перебрался в Челябинск еще в 1993 го-
ду, вырастил и воспитал на второй ро-
дине девять детей.
— Особенно запомнился разговор с 
Чрезвычайным и Полномочным По-

с лом Ирана Каземом Д жа ла ли, — 
вспоминает Амур. — Это было первое 
интервью, которое нам пришлось 
брать через переводчика. Но выска-
занные в нем мысли о гегемонии За-
пада в области медиа и острой необ-
ходимости полу чать информацию 
друг о друге в ходе прямого обмена, а 
не через западные СМИ, показались 
актуальными и, если хотите, даже 
выстраданными. Вот эти прямые ка-
налы связи со СМИ в дружественных 
государствах мы сегодня и пытаемся 
выстроить.
Начали с тех регионов, с которыми у Че-
лябинской области заключены согла-
шения о сотрудничестве. Съемочная 
бригада выезжает в них для рассказа о 
том, в каких направлениях развивают-
ся взаимоотношения. А параллельно 
встречается с представителями веду-
щих медиа и договаривается об инфор-
мационном обмене.
— Хорошим примером начала такого 
сотрудничества можно назвать Ис-
сык-Кульскую область Киргизской 
Республики, Самарканд и Ташкент в 
Узбекистане. Там у нас уже прошли 
встречи, которые, надеюсь, со време-
нем выльются в совместные проекты, 
— поделился Амур планами.  

ВЕСНОЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕ-
НИЯ СЕМЕЙНО-РОДОВОЙ ОБЩИНЫ 
КОРЕННЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ НА-
РОДОВ СЕВЕРА «ТАЛОТА» ВЛАДИ-
МИР ЛАПТАНДЕР ТОЛЬКО ПЛАНИ-
РОВАЛ, КАК ПОСЛЕ СХОДА СНЕГА 
ПРИСТУПИТ В АКСАРКЕ К СТРОЙКЕ 
ВЕКА — ВОЗВЕДЕНИЮ СОЛИДНОГО 
ВОЛЬЕРА ДЛЯ ЧИСТОКРОВНЫХ НЕ-
НЕЦКИХ ОЛЕНЕГОННЫХ ЛАЕК, КО-
ТОРЫЕ В РОССИИ СЕГОДНЯ НАПЕ-
РЕЧЕТ. А УЖЕ ОСЕНЬЮ ПРИ БОЛЬ-
ШОМ СТЕЧЕНИИ ГОСТЕЙ СО ВСЕГО 
ЯМАЛА И ИЗ МОСКВЫ ПОТОМ-
СТВЕННЫЙ ОЛЕНЕВОД ПОСЕЛИЛ В 
НОВЕНЬКИХ БУДКАХ ПУРО И ЛОРУ, 
ОСНОВАТЕЛЕЙ КЛАНА, И ИХ МА-
ЛЫШЕЙ. 

автор / ИРИНА НИКИТИНА

Теперь «лисички», так ласково назы-
вают яма льцы юрких, быстрых и 

смышленых лаек, будут жить своим 
кругом — множить семью. Очередь за 
щенками — 25 человек. С учетом того 
что ежегодно породистая собака при-
носит максимум четырех деток, ждать 
на работу четвероногих придется дол-
го. Но время окупится с лихвой: насто-
ящая оленегонка — руки и ноги челове-
ка, она знает правила стойбища и, 
главное, любит телят, тогда как мети-
сы-погонщики порой их давят. 
— Без сторонней помощи в таком деле, 
как укрепление генетического пас-
порта животного, не обойтись. Мою 
идею поддержал грант Проектного 
офиса развития Арктики, я добавил 
свои средства — в мае начал возводить 
питомник. Пока это одно помещение 
9,5 на 5 метров, с настилом, крышей, 
отдельными будками. Конструкция 
универса льная — и для короткого 
ямальского лета, и для долгой зимы, — 
рассказал Лаптандер. 

Сейчас вольер обживают родители Пуро 
и Лора и их второй приплод. Кстати, две 
девочки обещаны в Салехард и Тамбей — 
туда и поедут, а вот мальчик Бим оста-
нется у Владимира продолжать дело 
своего героического отца. Псу Пуро — де-
вятый год, верой и правдой служит оле-
неводу во время каслания, назван специ-

алистами из разных регионов страны 
достойным представителем собачьего 
племени, до сих пор тренируется каждое 
утро на многокилометровом маршруте. 
Но пес уже немолод… Собственно, по 
этой причине председатель «Талоты» и 
решился сохранить и продлить лучшие 
качества друга.  

 Амур Ха
бибуллин 
надеется 
на сотруд
ничество с 
коллегами 
из друже
ственных 
стран. 
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 Владимир  
построил для собак 
просторный вольер. 




